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Минский аэропорт 
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икон Беларуси
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с двумя бассейнами и спортзалами, теннисным кортом  
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 ■ Президент Беларуси провел совеща-
ние по вопросам совершенствования 
законодательства о гражданстве и про-
ведения амнистии. На повестке дня во-
просы, которые, по словам Александра 
Лукашенко, приобрели определенное 
звучание в нашем обществе.

ЭТО НАШИ ЛЮДИ
– Теме гражданства мы всегда уделяем 

самое пристальное внимание, – отметил 
Президент. – В основном по двум причи
нам. С одной стороны, мы беспокоимся о 
безопасности нашего государства. С дру
гой – добропорядочные и трудолюбивые 
граждане – самое главное богатство нашей 
страны. Мы всегда рады приветствовать на 
белорусской земле тех, кто искренне желает 
стать гражданином нашей страны и внести 
свой вклад в ее развитие.

Глава государства сообщил, что за про
шедшие пять лет гражданство Республики 
Беларусь по различным основаниям приоб
рели около 14 тысяч человек:

– При этом каждая просьба о приеме в 
гражданство пристально изучается соот
ветствующими службами. Вопросы, требу
ющие по закону президентского решения, 
предварительно рассматриваются специ
альной комиссией. Гражданами Беларуси 
стремятся стать и становятся выходцы из 
разных государств, в первую очередь, конеч
но, постсоветского пространства. Но также 
к нам едут уроженцы стран Азии, Европы и 
даже Америки. 

Президент напомнил, что в августе про
шлого года он поручил ускорить предостав
ление гражданства украинцам:

– Это наши люди. Они связали свою жизнь 
с Беларусью, соблюдают законы, растят де
тей, работают хорошо: в сельском хозяйстве, 
образовании, медицине, науке. За год бе
лорусские паспорта выданы уже примерно 
пяти тысячам украинцев.

К вопросам предоставления гражданства 
следует подходить взвешенно и аккурат
но, обязательно учитывая национальные 
интересы, подчеркнул Глава государства.

АМНИСТИЯ – 
НЕ ВСЕПРОЩЕНИЕ
Законопроект об амнистии еще предстоит 

разработать, причем в сжатые сроки. Ведь 
этот акт гуманизма планируется приуро
чить к знаковой для нашей страны дате 
– Дню народного единства, который мы 
отмечаем 17 сентября. При этом Александр 
Лукашенко подчеркнул главный принцип, 
которым должны руководствоваться раз
работчики нового закона:

– Мы не можем налево и направо отпу
скать всех. Кто должен сидеть в тюрьме, 
должен сидеть. Послабления допустимы 
только в отношении тех, кто реально этого 
заслуживает. То есть в основе должна быть 
справедливость.

Александр Лукашенко напомнил, что по
следний раз амнистия в Беларуси проводи
лась в мае 2020 года.

Глава государства подчеркнул:
– Сейчас наша страна оказалась под бес

прецедентным давлением Запада. Но даже 
в таких условиях белорусское общество 
остается консолидированным, сплочен
ным. Поэтому в преддверии Дня народного 
единства предлагается обсудить целесо
образность амнистии.

Он обратил внимание на то, что амни
стию традиционно проводили в Беларуси 
накануне определенных дат:

– Для нас это символический шаг, а для 
тех, кого выпускают на свободу, – это важ
ный момент в жизни… Среди осужденных 
есть самые разные люди. В их числе и слу
чайно оступившиеся, совершившие престу
пления по неосторожности, а также незна
чительные преступления, будем говорить 
прямо, и протестной направленности.

В то же время Президент подчеркнул:
– Если эти люди раскаялись, встали на путь 

исправления и полностью загладили свою 
вину, к ним можно проявить снисхождение. 
Предлагаю обсудить круг лиц, на которых 
следует распространить амнистию… Учтите, 
послабления допустимы только в отношении 
тех, кто реально этого заслуживает. Бандиты 
и экстремисты не из этой серии!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Во время урока Александр 
Лукашенко дал ответы на са-
мые злободневные вопросы.

 ● Дальше никто не знает, но опа-
саемся, что это может привести к 
самому страшному столкновению. 
Не дай бог, с самым страшным 
оружием.

 ● Россия не может потерпеть там 
поражение. И я, и многие бело-
русы в этом плане поддерживают 
Россию. 

 ● Обвиняют, что Россия агрес-
сор, да и мы заодно. Да нет. Если 
бы тогда не началась превентив-
ная специальная операция, по 
Беларуси прежде всего был бы 
нанесен ракетный удар. За 30 ми-
нут до объявления СВО россияне 
подавили эти точки. Вовремя уви-
дели изготовленные к нападению 
на территорию Беларуси. Это бы-
ло по всему периметру границы 
и с Россией. К этому готовились. 
И не украинцы. К этому готови-
лись там – на Западе, в США. И 
они будут додавливать эту ситу-
ацию. Делать все для того, чтобы 

на колени поставить Россию. А 
Россия не может встать на колени.

 ● Россия не может проиграть, 
а Америка не может уйти. Бу-
дут воевать. Украинцы должны 
свое слово сказать. Все зависит 
в Украине уже не от президента. 
Зависит от военных. Они погиба-
ют там. Они видят, что это бес-
перспективно. Западная Украи-
на – поляки уже руки потирают. 
Полякам дали право там управ-
лять Украиной. Вы что, обезумели 
вообще? Украину делят. Украин-
цам есть нечего, а они вывозят 
продукты питания, зерно в Евро-
пу. Это что, нормально?

Только военные могут ребром 
ударить и сказать: «Нет, давайте 
будем договариваться, ибо Укра-
ину сотрут с лица земли!» В бли-
жайшее время развязка будет.

 ● Украинцам придется прекра-
тить бойню с Россией и просить 
помощи в защите от полониза-
ции. От этого тихого, хитрого дви-
жения на Восток с территории 
Польши и других государств, что-
бы эту Украину порезать на куски.

 ■ В День знаний во Дворце 
Независимости Глава госу-
дарства провел открытый 
урок на тему «Историче-
ская память – дорога в бу-
дущее». Вот о чем говорил 
Президент.

 ● США больше не монополист 
на принятие решений за другие 
страны и континенты. Однопо-
лярный порядок рушится, и воз-
никают новые центры силы – это 
и Китай, и Индия, Россия, страны 
Ближнего Востока, Латинской 
Америки. Мир просыпается.

 ● Пытаясь удержать контроль, 
из мирового полицейского США 
превращаются в мирового тер-
рориста – они все разрушают, 
что и является явным признаком 
кризиса и слабости. Мы это на-
блюдаем в сегодняшних исте-
риках – афганской, украинской, 
тайваньской и прочих. Это не по-
литика. Это мародерство, при-
чем по всему миру.

 ● Страдают в том числе и са-
мые преданные, готовые вы-
полнить любую волю хозяина 
сателлиты. Фактически Европа 
стоит на пороге мощнейшего за 
всю современную историю про-
довольственного кризиса. Бог 
есть. Он их наказал вот этой же-
стокой засухой, а сейчас жуткие 
штормы, наводнения. Кушать 
нечего, а они в это время все 
равно давят. Забор выстраива-
ют между Западом и Востоком 
по границе Беларуси. Война до 
последнего прибалта и до по-
следнего украинца.

 ● Что значит денацификация? 
Я отвечаю на вопрос, как я это 
понимаю. Вы много слышите: 
национализм, нацизм, фашизм, 
денацификация Украины. Если 
послушать меня, Путина, рус-
ских или белорусов – мы на-
ционалисты. Это нормально, 

ребята. Националист – это тот, 
который радеет за свое, за су-
веренитет, независимость, за 
свой язык, культуру и прочее. 
Я – за. Нацист – это национа-
лист худшей закваски, который 
преувеличивает свою нацию, 
унижает, оскорбляет, вытира-
ет ноги о других. Могу назвать 
пример – Барак Обама. Он был 
крайним националистом, но уже 
крайние нацисты – те, которые 
оскорбляли, унижали и так да-
лее. Фашизм – крайняя форма 
проявления нацизма. Это когда 
уже берут в руки оружие. А де-
нацификация  – это пресече-
ние этого фашизма в будущем 
и нацизма в настоящем. К чему 
Украина подошла. А сейчас уже 
можно сказать, что появились 
ростки, поползновения фашиз-
ма в Украине. Когда берут ору-
жие, «бейте, режьте русских», 
ролики снимают в интернете, 
отрезают русским голову. Это 
фашизм.

 ● Россия в результате санкций 
беднее не стала. Страдают сами 
европейцы: в душ ходите один 
раз в неделю, салфетки, туа-
летную бумагу стирайте... И вот 
они до последнего поляка, ли-
товца будут гнобить свой народ, 
лишь бы только насолить нам, 
россиянам.

 ● Беларусь продолжит запу-
скать новые совместные проек-
ты с Россией. Их множество: на-
чиная от военно-стратегических 
и закачивая обычными, земны-
ми. Строительство белорусских 
портов под Санкт-Петербургом и 
в Мурманске, к примеру, и в дру-
гих местах, совместные проекты 
по импортозамещению – огром-
ные, вот сейчас примерно под 
два миллиарда долларов Россия 
выделяет нам на эти совместные 
проекты. Поэтому проектов бу-
дет тьма-тьмущая.

ВОПРОС РЕБРОМ

ЧТО БУДЕТ С КИЕВОМ?

1 СЕНТЯБРЯОБЩИЙ УРОК

ПЕРВЫЕ

ДОБРОПОРЯДОЧНЫЕ  
И ТРУДОЛЮБИВЫЕ ГРАЖДАНЕ –  
САМОЕ ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО  
НАШЕЙ СТРАНЫ
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 ■ С этого года в россий-
ских школах появился но-
вый предмет – «Разговоры 
о важном» – и будет прохо-
дить по понедельникам.

ФОРМУЛА  
УСПЕХА
1 сентября Владимир Пу-

тин выступил в роли педаго-
га в Культурно-образователь-
ном центре в Калининграде. 
Аудитория серьезная: поми-
мо будущих плисецких и ма-
цуевых, победители науч-
ных олимпиад и конкурсов. 
И темы совсем не детские. 
Говорил о будущем науки и 
искусства. Как человеку ре-
ализовать себя. И конечно, о 
событиях в Украине. Но пре-
жде Глава России напомнил 
ребятам одну очень значи-
мую вещь:

– От успеха каждого из вас 
зависит успех страны в це-
лом. Слышали шуточку: тща-
тельно пережевывая пищу, 
ты помогаешь обществу? В 
этой шутке есть и доля се-
рьезной составляющей. До-
пустим, если вы занимаетесь 
спортом, не только меньше 
денег тратите на таблетки, 
но становитесь более энер-
гичным, целеустремленным. 
Это и помогает добиваться 
успеха. 

Один из первых вопросов – 
от 17-летней Киры Голова-
той. Будущий биотехнолог, 
она переживает за будущее 
нашей науки, ведь «мы отре-
заны от многих иностранных 
технологий».

– В современном мире 
сложно кого-то от чего-то 
отрезать, – успокоил ее Пре-
зидент.  – А некоторые на-
правления науки и техники 
без России вообще развивать 
очень трудно. Но дело даже 
не в этом. Мы сами должны 
развивать ключевые направ-
ления и быть не догоняющи-
ми, а лидерами в приоритет-
ных областях.

СЧИТАЛИ 
КРЫМСКИЙ МОСТ 
ФЕЙКОМ
Елизавета Швыденко при-

ехала из Донецка. За успехи 
в учебе побывала в «Артеке». 

Попросила, чтобы програм-
мы интеграции школьников 
из ЛНР и ДНР в российскую 
систему образования продол-
жались.

– Конечно, будем продол-
жать,  – заверил ее Прези-
дент. – Ведь люди, которые 
там живут, считают себя 
частью нашего общего гу-
манитарного, культурного 
и языкового пространства. 
И  должны иметь возмож-
ность соприкоснуться в са-
мом высшем и хорошем 
смысле этого слова с русским 
миром, в том числе совершая 
вот такие поездки и получая 
такую практику, как вы.

Данила Скрябин из Влади-
мирской области предложил 
создать в каждой школе циф-
ровой музей, рассказываю-
щий о военной спецоперации 
в Украине и ее героях, и по-
просил помочь с электронны-
ми материалами.

– Идея хорошая, – поддер-
жал Владимир Путин. – По-
прошу коллег продумать, и 
самое главное – чтобы была 
подтверждена достоверность 
материалов этих. Потому что 
вещи подобного рода долж-
ны основываться на досто-
верной информации. Вот я 
вчера говорил с министром 
просвещения, он был на осво-
божденных территориях. Он 
рассказывал – я просто, из-
вините, рот открыл – школь-
ники даже не знали, что су-
ществует Крымский мост! 
Считали, что это фейк. Не 
знали, что Украина и Россия 
входили в состав единого го-
сударства советского. Так им 
все преподавали. И уж точно 
не только дети, но и взрос-
лые многие, судя по всему, 

не знают, что у Украины не 
было своей государствен-
ности до образования СССР. 
Не было такого государства. 
Все считают, что какая-то 
агрессия со стороны России 
сейчас происходит. Никто не 
понимает и не знает, что по-
сле государственного пере-
ворота в 2014 году жители 
Донецка и Луганска, в значи-
тельной части, Крыма не за-
хотели признать результаты 
переворота. Это не детская 
тема, но достаточно понят-
ная. И  против них начали 
фактически войну. Восемь 
лет ее вели. И наша миссия, 
и миссия наших солдат – эту 
войну прекратить. Защитить 
людей. И, конечно, защитить 
саму Россию, потому что на 
территории Украины нача-
ли создавать антироссийский 
анклав, который угрожает на-
шей стране.

Владимир ПУТИН:

 ■ Как начался учебный год в Луганской, Донецкой 
Народных Республиках и на освобожденных терри-
ториях.

1 сентября там распахнули двери для детей 1376 школ и 
203 колледжа.

– Ребят полностью обеспечили учебниками. Провели капи-
тальные и восстановительные работы в зданиях, поставили 
компьютерное оборудование, – доложил на совещании с 
Правительством министр просвещения России Сергей 
Кравцов.

По решению родителей и педагогов школьники смогут и 
дальше учить украинский язык.

– Учителя прошли соответствующее повышение квалифи-
кации. Готовится учебник классического украинского языка, – 
добавил министр.

К занятиям приступили и студенты 25 вузов. Помощь им 
оказывают почти 50 российских университетов и инсти- 
тутов.

– Мы пошли не по пути открытия филиалов, а начали реа-
лизацию совместных программ высшего образования. При-
няты 1968 абитуриентов, – рассказал министр высшего об-
разования и науки Валерий Фальков. – Также всем детям 
участников специальной военной операции при поступлении 
в вузы предоставлены льготы.

 ■ Владимир Владимирович хором с ребятами сделал 
презент Владимиру Викторовичу.

После официальной части дети не хотели отпускать Владимира 
Путина – просили расписаться в блокнотах, фотографировались.  
А 12-летний Александр Смолин из-под Рязани попросил сде-
лать подарок отцу.

– У него 2 сентября день рождения. Мой папа сильно вас ува-
жает. Я хочу, чтобы вы пожали мне руку, чтобы я смог передать 
это рукопожатие.

– Давай, – протянул руку Владимир Путин. – Как зовут тво-
его папу?

– Владимир Викторович.
– Владимир Викторович, мы все вас поздравляем с днем 

рождения. Секундочку: раз-два-три – на счет «три» говорим 
«поздравляем!». Раз! Два! Три! – отсчитал Президент.

– Поздравляем! – хором грянули ребята.
И затем так же хором вместе с Владимиром Путиным спели 

гимн России в честь Дня знаний.

 ■ Спросили ребята Пре-
зидента о тех людях, кото-
рые помогли ему состояться 
в жизни.

Первый и главный наставник, 
ответил он, это семья. И рас-
сказал историю, услышанную 
от мамы:

– Наставничество сопрово-
ждает нас всю жизнь. И начина-
ется с родителей. Мои родствен-
ники жили в деревне. К дому 
подошел нищий с котомочкой. 
Мама говорит: я его прогнала. 
Бабушка увидела, отругала, ска-
зала: «Догони, накорми». Потом 
ему нашли место, где поспать. 
На следующий день дали ему 
еды, отпустили. Это было для 
мамы уроком. Она мне расска-
зала, теперь я рассказываю это 
вам. Как пример великодушия, 
любви к ближнему.

Также российский лидер при-
вел поучительный случай:

– Я трудовую деятельность 
начинал в советской внешней 
разведке. В соседнем кабине-
те работал Сан Саныч, мы его 
так называли. До этого он был 
разведчиком-нелегалом. 25 лет 
отработал, рисковал каждый 
день. Я спросил: «Вам не обид-
но рядом сидеть, я – начинаю-
щий, а вы – 25 лет на нелегал-
ке?» Он говорит: «В свое время 
мне Родина доверила то, что не 
доверила другим. Я чувствовал 
и чувствую свою востребован-
ность. Благодарен Родине и не 
жду благодарности от нее». Ког-
да он это сказал, у меня даже в 
голове что-то перевернулось. Я 
почувствовал, в чем ценность 
бытия, жизни: не в удовлетворе-
нии своих амбиций, а в служении 
и в самореализации. Главное для 
человека – найти себя. Совме-
стить то, чем ты занимаешься, 
с тем, что ты любишь. И тогда 
успех почти неизбежен. Во вся-
ком случае, то, что произошло 
со мной, меня устраивает.

Владимир Путин неформально пообщался с ребятами, 
раздал автографы и даже спел с ними гимн России.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ГЛАВНЫЙ 
НАСТАВНИК – 
СЕМЬЯ

СОВЕТ МАМЫ

ПРИВЕТ 
РАЗ! ДВА! ТРИ!

НИКАКИХ ПРОБЛЕМ

МЫ САМИ ДОЛЖНЫ РАЗВИВАТЬ 
КЛЮЧЕВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

ДЛЯ ПАПЫ
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 ■ Похоронили пре-
зидента СССР Ми-
хаила Горбачева.

Когда умирает 
обычный человек, у тех, кто его знал, возни-
кает естественный вопрос о наследстве. После 
его жизни должны остаться некие духовные и 
материальные свидетельства того, что человек 
прожил ее не напрасно.

Когда уходит политик высокого ранга, воз-
никают вопросы посерьезнее: что он сделал 
для народа и государства?

А уж если усопший совсем недавно обладал 
абсолютной властью в империи, являющейся 
одним из геополитических полюсов планеты, то 
вопросов к такой личности очень много.

Тем более что после его правления империя 
развалилась и экономически, и политически, 
и территориально, были демонтированы сило-
вые структуры, началась эпоха великого раз-
воровывания государственной собственности. 
Народу предоставили право выживать самому 
в условиях безработицы, многократно вырос-
шей преступности, экологической катастрофы 
и общей социальной депрессии.

Конечно же, Михаил Сергеевич не к этому 
стремился. Он хотел как лучше. Он всегда гово-
рил об этом и находил понимание и поддержку 
у большинства советских людей, желающих 
перемен. Но его обожали и по другую сторону 
линии фронта холодной войны. 

Его романтичная и наивная мечта о процве-
тающем многонациональном государстве без 
сильной авторитарной власти, может, и была 
искренней, но изначально она – идеалистиче-
ская утопия.

Гласность, перестройка, разрушение границ, 
плюрализм, свободный рынок – эти красиво 
блестящие шарики щедро сыпались под днище 
страны, и она катилась в пропасть обнищания, 
раздробления, деморализации и гибели.

Потом было еще сложнее, страшнее и хуже. 
Но нашлись силы, и, как говорится, бог миловал. 
Россия выжила, отдышалась, встала. Не оправ-
дались надежды недругов, покровительственно 
похлопывающих тогда Горбачева, а потом и 
Ельцина по плечу.

И вот один главный вопрос: зачем все это 
было нужно?

Исходя из реалий сегодняшнего дня ответ 
очевиден: история ошибок Горбачева – неза-
менимый урок всем, кто любит свою страну, кто 
старается строить счастливое и независимое 
будущее на всем постсоветском пространстве.

Мы все должны отчетливо понимать, что 
 современный руководитель не имеет права 
быть слабым, жаждать аплодисментов и от 
своих, и от чужих одновременно. Он не сме-
ет идти на поводу романтических иллюзий 
и принимать желаемое за действительное. 
Он обязан быть осведомленным, смелым и 
твердым, а если надо, то и очень жестким, 
принимать чрезвычайные меры для спасения 
народа и государства.

В Союзном государстве есть два президента. 
Оба они очень хорошо знают историю. И глав-
ный урок жизни первого и последнего президен-
та СССР они тоже давно приняли к сведению.

Сегодня этот урок, этот скорбный посыл от 
похороненного на Новодевичьем кладбище 
Горбачева больше адресован нам – гражда-
нам Союзного государства. Чтобы напомнить, 
как нельзя. И чтобы мы поддерживали тех, кто 
сегодня делает, как нужно. 

ПО ДРУГУЮ СТОРОНУ 
ЛИНИИ ФРОНТА ХОЛОДНОЙ 
ВОЙНЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ В прошлом году госу-
дарства ЕС закупили 341 
миллиард кубометров 
газа, и почти половина 
этого объема – из России.

– Санкции против на-
шей страны привели 
к энергетическому кри-
зису в европейских го-
сударствах, которые их 
инициировали. Решить 
проблему дефицита га-
за пытался президент 
Франции Макрон в ходе 
поездки в Алжир. Безре-
зультатно. Даже 
если перенапра-
вить весь экспорт 
трубопроводно-
го газа из Афри-
ки, а также стран 
Ближнего Вос-
тока и СНГ, Ев-
ропа не сможет 
компенсировать 
62,8 процента объ-
ема, ранее поставляемого 
из России. Для глав евро-
пейских государств на-
ступил момент истины. 
У них есть два выхода из 

ситуации, которую они 
сами себе создали. Пер-
вый – отменить незакон-
ные санкции против на-
шей страны и запустить 
«Северный поток  – 2». 
Второй – оставить все как 
есть, что приведет к про-
блемам в экономике и еще 
больше осложнит жизнь 
гражданам. Энергетиче-
ская безопасность Евро-

пы без России 
невозможна,  – 
считает спикер 
Госдумы, Пред-
седатель Пар-
ламентского 
Собрания Со-
юза Беларуси 
и России Вяче-
слав Володин.

Власти Укра-
ины приняли очередное 
бесчеловечное решение – 
военнообязанным укра-
инкам с 1 октября запре-
тят выезд из страны.

– Будут ставить на воен-
ный учет женщин, в том 
числе беременных и тех, 
у кого есть малолетние де-
ти. Вашингтон и Брюссель 
требуют от Зеленского ве-
сти войну до последнего 
украинца. Для них и жен-
щины – всего лишь рас-
ходный материал. Жена 
Зеленского за границей. 
Так же, как и жены украин-

ских олигархов. Их, конеч-
но, это нововведение не 
коснется. Пока у женщин 
Украины есть возмож-
ность покинуть страну, 
воспользуйтесь ею и пе-
реезжайте в любое другое 
государство, иначе все это 
закончится мобилизацией 
и вас отправят на убой, – 
посоветовал глава Парла-
ментского Собрания. 

ДЛЯ ГЛАВ ЕВРОПЕЙСКИХ ГОСУДАРСТВ 
НАСТУПИЛ МОМЕНТ ИСТИНЫ

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Появятся льготы для предприятий, которые 
выпускают остро необходимую для России и Бе-
ларуси продукцию.

Александр КОЗЛОВСКИЙ, член Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку:

– Интеграционные процессы Белару-
си и России проходят в поистине исто-
рический момент. Сейчас мы много 
работаем над гармонизацией всех 
процессов и нормативно-правовой базы наших стран в 
рамках почти 30 программ Союзного государства. Одна 
из них – «Союзная программа по формированию единой 
промышленной политики Союзного государства». 

У представителей России и Беларуси есть понимание 
проблем интеграции в сфере промышленности и выпуска 
критически важных продуктов, а также дорожная карта 
по их решению. Руководители наших стран формируют 
специальные льготные условия для производственных 
предприятий с акцентом на сферы, имеющие потенциал 
для выпуска критически важной для производственных 
процессов продукции.

 ■ Киев пригрозил укра-
инцам тюрьмой за участие 
в референдумах.

Вице-премьер Украины Ирина Верещук за-
явила, что жители освобожденных районов могут 
получить тюремный срок до 12 лет с конфискацией 
имущества.

– Это звериный оскал украинской «демократии». 
Такое наказание грозит людям за участие в ре-
ферендуме об объединении с Россией. И это тем 
жителям, которыми прикрывались неонацисты как 
живым щитом, которых загоняли в подвалы и чьих 
детей убивали. Верещук серьезно считает, что ее 
угрозы их остановят? Всей киевской хунте Донбасс 
и освобожденные территории уже выписали свой 
счет за жизни погибших, – уверен член Комиссии 
Парламентского Собрания по вопросам внешней 
политики Леонид Слуцкий.

 ■ Рейтинг противников вла-
сти в Беларуси традиционно 
ничтожен.

Сергей КЛИШЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по молодеж-
ной политике, спорту и 
 туризму:

– Смотрим соцопросы. 
Один – три процента – 
это постоянные активные 
участники оппозиционных форми-
рований, а остальные – их пассив-
ная группа поддержки, которая про-
являлась только на президентских 
выборах.

Внутри себя эта группа делится 
на несколько течений, в том числе 

и условные «консерваторы», то есть 
националисты и традиционалисты, 
и даже язычники, вплоть до ультра-

правых, а есть и либера-
лы более западного толка. 
На такое разделение на-
кладывалось большое ко-
личество мелких и плохо 
известных организаций, 
которые создавали, что-
бы получать под них ино-
странное грантовое обе-
спечение.

Все это свидетельствует о том, 
что единой структуры у оппозиции 
никогда не было и только после 
2020-го была попытка ее построить, 
например, в форме «координаци-
онного совета» и двух-трех парал-
лельных структур.

И вот два года спустя мы прово-
дим социологическую сверку ча-
сов, и оказывается, что этим новым 
структурам не доверяет 76 процен-
тов населения. Только девять про-
центов из опрошенных доверяют 
оппозиции. 

Похоже, что реакция на вранье, 
попытки выдать желаемое за дей-
ствительное ряда оппозиционеров 
заставляет даже «сочувствующих» 
изолироваться от политики, отклю-
чаться от новостей и заниматься 
понятными личными делами. 

Как политик считаю, что с этими 
неопределившимися нужно актив-
но работать: укреплять их доверие 
к политической системе и показы-
вать истинное лицо оппонентов 
власти.
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 ■ Праздник начался с торже-
ственной линейки для ребят 
«Единство наших государств». 
Для всех детей, которые про-
ходят оздоровление в «Жем-
чужине», были организованы 
творческий и спортивный фе-
стивали, гончарный, ткацкий 
мастер-классы и мастер-класс 
по народным танцам. 

В гости пригласили коллективы 
местной школы искусств – они под-
готовили для сверстников празд-
ничный концерт. В торжественном 
мероприятии участвовали пред-
ставители руководства Витебской 
области, Постоянного Комитета Со-
юзного государства, Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России.

Сегодня в «Жемчужине» в де-
ревне Боровке Лепельского района 
оздоравливаются около 440 ребят. 
Почти 120 из них – из Брянской и 
Калужской областей, Алтайского 
края, Гомельской области. Здрав-
ница реализует союзную програм-
му по оздоровлению детей из рай-
онов Беларуси и России, наиболее 
пострадавших от последствий ава-
рии на ЧАЭС.

Программа реализуется с 2004 
года. За счет средств бюджета 
Союзного государства в центре 
прошли курс оздоровления и спе-
циализированного лечения около 
4,3 тысячи детей из Калужской, 
Брянской, Тульской областей Рос-
сии, Республики Алтай, Гомельской, 
Могилевской и Брестской областей. 
Диагностические и лечебно-оздоро-
вительные процедуры не повод от-
лынивать от учебы: в «Жемчужине» 
прекрасная образовательная ба-
за. Для школьников организованы 
учебные занятия в специально обо-
рудованных классах, лингафонных 
и компьютерных кабинетах. Есть 
библиотека с большой подборкой 
литературы по союзной тематике. 
Для организации полезного и по-
знавательного досуга есть специ-
альные культурно-развлекательные 
программы, тематические кружки и 
спортивные секции, организованы 
поездки по Беларуси.

ДЕНЬ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА  
В ДЕТСКОЙ ЗДРАВНИЦЕ 
«ЖЕМЧУЖИНА»

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с соо-
течественниками:

– Возмущает решение ВОЗ 
по педофилам, они открыли 
окно Овертона. Фактически 
сделали первый шаг к лега-

лизации. По-другому я к этому, как и многие 
миллионы людей, относиться не могу. По ее ре-
шению педофилия уже не болезнь, это сексуаль-
ное расстройство с каким-то кодом, к педофилам 
надо относиться с пониманием и доверием, им 
требуется психическая помощь. На самом деле 

они негодяи, мерзавцы и преступ-
ники. Еще десять лет назад ЛДПБ 
предложила ужесточить ответственность для 
педофилов. И в нашей стране сделали это. Мы 
всегда выступали за химическую кастрацию, 
чтобы эти люди и думать забыли, как  вообще под-
ходить к нашим детям. Никаких  оправданий для 
них быть не может. Ничего нет важнее  детской 
жизни. Детей надо понимать, а не педофилов.

Очень возмущают действия ВОЗ. Хотя по-
сле ковида чему удивляться. Мы один из осно-
вателей ВОЗ и должны делать только то, что 
способствует здоровью наших граждан. А весь 
этот маразматический бред пусть останется 
в Европе, пусть они сидят на морозе без газа 
и жалеют педофилов, гладят их по голове. 
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 ■ Как уберечь подраста-
ющее поколение от влия-
ния современных опасных 
трендов, «Союзному вече» 
рассказала член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по информационной по-
литике, информационным 
технологиям и связи Мар-
гарита Павлова.

РАЗМЫВАЮТ 
ОСНОВЫ МОРАЛИ
Предложение заменить 

термин «педофилия» на 
«менее пугающий» – minor 
attracted persons (дословно – 
«лица, которых привлекают 
несовершеннолетние») – это 
очередная попытка спрятать 
яд в сахарной оболочке, счи-
тает Маргарита Павлова.

– Речь не о тех, кто не до-
стиг совершеннолетия, а о де-
тях, которые даже не достигли 
пубертатного периода! Снова 
под видом «прав человека», 
«индивидуальности», «гуман-
ности» происходит попытка 
размыть основы человеч-
ности и нравственные нор-
мы,  – пояснила она. – Людей, 
которые страдают сексуаль-
ной девиацией, необходимо 
защищать от якобы оскорби-
тельных смыслов. Но это же 
просто диагноз! Разве кто-
то считает оскорбительным, 
когда у него ОРВИ? 
С  чего вдруг латин-
ский язык, используе-
мый в медицине, стал 
оскорбительным?

Подтасовка таких 
понятий  – одно из 
оружий в  менталь-
ной войне, которую 
начал Запад, увере-
на парламентарий. И чаще 
всего оно направлено на се-
мейные ценности и любо-
пытную молодежь.

– Они жадно впитывают 
все новое, изучают – как и за-
думано природой. И здесь 
таится ловушка, – рассуж-
дает Маргарита Павлова. – 
Именно на это и рассчита-
но: под красивой оболочкой 
«свободы выбора» кроется 
ядовитая ментальная бомба. 
Как мы можем этому про-
тивостоять? Укреплением, 
сплочением семейных уз. 
Родители сейчас, как никог-
да, должны быть в открытом 
диалоге с детьми. Взрослым 
важно помнить каждую се-
кунду, что дети нуждаются 

в нашем понимании и люб-
ви. Необходимо показывать 
пример, как бы банально это 
ни звучало, важно больше 
уделять времени общению, 
оставить свои вечные «не-
когда» и «я устал» и повер-
нуться к детям всем сердцем. 

Человек так устро-
ен, что всегда тя-
нется к родителям. 
Так давайте повы-
шать родитель-
ский авторитет!

В мире давно 
накопилась уста-
лость от агрес-
сивной западной 

политики. И у России до-
статочно ресурсов и пони-
мания для того, чтобы стать 
центром мирового здраво-
мыслия.

– Нужно не допускать под-
мены понятий и объяснять, 
что влечение к животным 
и  детям, как, собственно, 
и к партнеру своего пола, – 
это противоестественно, 
нездорово, антигуманно, 
психическое отклонение, – 
продолжает депутат. – Надо 
учить детей противостоять 
взрослым, «которых влекут 
малолетние». Не считаю, 
что для борьбы с этой мен-
тальной атакой нужна госу-
дарственная программа. Ее 
вполне можно остановить 

на уровне семьи при ответ-
ственном поведении и под-
держке со стороны СМИ. Но 
не могу не отметить: имен-
но такими способами – под-
меной понятий, апелляци-
ей к  «обидам», «стигмам» 
и «правам человека» добива-
лись в свое время признания 
«нормальности» гомосексу-
ализма. Видимо, есть силы, 
которые пытаются сделать 
то же самое с педофилией.

ВНЕДРЯЮТ 
АНТИНАУЧНЫЕ 
ПРОГРАММЫ
До сих пор идет обсужде-

ние вопроса о выходе России 
из ВОЗ.

– Его стоит рассматривать 
всерьез. Нам нужна полная 
перезагрузка отношений 
с  международными органи-
зациями. Их деятельность 
используют для давления 
на политику стран, подры-
вая их суверенитет изнутри 
и снаружи. Их создавали как 
площадки для диалога и со-
трудничества государств, 
но они ставят себя выше 
своих членов, диктуют пра-
вила суверенным нациям, 
манипулируют сознанием 
на уровне массовой инфор-
мации и  коммуникаций. 
Запугивая людей глобаль-
ными угрозами, внедряют 

абсолютно безнравственные 
и антинаучные программы 
действий. 

Российская семейная об-
щественность активно об-
суждает новую ревизию 
международной классифи-
кации болезней ВОЗ, кото-
рая нормализовала гомосек-
суализм и транссексуализм 
и делает шаг в сторону при-
знания педофилии.

– Речь идет о попытках из-
менения границ нормы под 
предлогом гуманного отно-
шения к больным индиви-
дуумам. Россия взяла пау-
зу на несколько лет, чтобы 
разобраться в предлагаемых 
правилах постановки диа-
гнозов. К голосу обществен-
ности следует прислуши-
ваться более внимательно.

Многие страны уже пони-
мают, что межгосударствен-
ные организации зачастую 
агрессивно продвигают гло-
балистскую повестку. Наде-
юсь, что в ситуации, когда 
стала очевидной ментальная 
война, ее стратегия и такти-
ческие приемы, Россия смо-
жет сделать правильный вы-
бор, не даст навязать себе 
систему координат извне, 
сохранит внутренний су-
веренитет, основанный на 
традиционных семейных 
и нравственных ценностях.
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Маргарита ПАВЛОВА:

ПОД КРАСИВОЙ ОБОЛОЧКОЙ – 
ЯДОВИТАЯ МЕНТАЛЬНАЯ БОМБА

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель 
МИД России:

– Сколько гендеров, например, во Фран-
ции или США? Их теперь не два, а 80. 
Уже другой уровень проблемы, мир под 
влиянием активистов либеральных дикта-
тур пришел к размыванию, а  во многом 
и к уничтожению базовых для нас с вами 
понятий. Посмотрите, как сочно, с какой 
фантастической агитацией и с какими 
материальными ресурсами нам рассказы-
вают, что гендеров не меньше 80. Этому 

посвящают симпозиумы, огромное количество работ. Тех, 
кто в этом сомневается или отстаивает иную точку зрения, 
утверждая, что все-таки полов только два, подвергают ко-
лоссальной травле.
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ЛГБТ-прайды на улицах городов ЕС такое 
же обыденное явление, как велосипеды.
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Ирина БУДНИКОВА,  
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Белорусы возвели в Ка
лужской области суперсо
временную школу. В ней 
есть два бассейна, теннис
ный корт и даже киносту
дия под патронажем Игоря 
Угольникова.

ОТСЮДА ВЫЙДЕТ 
НЕ ОДИН РЕЖИССЕР
Этот день стал особенным 

для жителей Медыни. Два го
да они с нетерпением ждали, 
когда белорусские строители 
возведут для их детей новое 
здание. 

– В той школе у нас вторая 
смена, и это не очень удобно. 
А здесь еще и к дому ближе. 
Решили перевести сына, что
бы я не волновалась, – расска
зывает мама пятиклассника 
Алексея Ирина.

Красивое здание, и чего 
в нем только нет! Прекрасно 
оборудованные технические 
и гуманитарные классы, про
сторные коридоры, столовая, 
спортивный и тренажерный 
залы, два бассейна, огромный 
актовый зал, библиотека, шах
маты на полу, кожаные дива
ны. Рядом – большое футболь
ное поле, стадион, теннисный 
корт, хоккейная, баскетболь
ная и волейбольная площадки.

Но главная фишка – кино
студия, которую будет кури

ровать известный режиссер 
Игорь Угольников. Городок 
хоть и маленький, а от инду
стрии недалеко – в нем распо
ложена студия «Военфильм», 
которую он и возглавляет.

– Честно вам скажу, я вы
рос в таком же городке, где 
жили девять тысяч человек. 
Ни бассейнов, ни киностудий 
у нас в школе не было. А эта 
просто потрясающая. Я рад, 
что она построена с участием 
белорусов. Отсюда выйдет не 
один кинорежиссер, не один 
почетный житель Ка
лужской области,  – 
сказал на церемонии 
открытия посол Бела
руси в России Дми
трий Крутой.

С безопасностью 
тоже все в порядке –  
в учреждении устано
вили 125 камер видео
наблюдения. Охрана 
будет следить за все
ми помещениями на 
экранах четырех теле
визоров.

– Мысли о том, что
бы построить новую 
школу, были давно, 
но возможности не 
было. Старое здание 
было 1956 года по
стройки. К нему трижды 
пристраивали дополнитель
ные помещения. Наступило 
время, когда оно перестало 
соответствовать современ
ным требованиям. А теперь 
это одна из лучших школ в 
стране. Ее построили очень 

быстро, ровно за два года.  
Самые сложные вопросы 
решались максимум в те
чение трех суток. Школа – 
будущее нашего района, 
области, страны, – убежден 
глава Медынского района 
Калужской области Нико
лай Козлов.

ЖДАЛИ 30 ЛЕТ
После первого урока пе

дагоги показали воспитан
никам территорию школы. 
В  длинных коридорах  

и  множественных переходах 
с непривычки действитель
но можно заблудиться. Маль
чишки довольно улыбались, 
восхищаясь масштабами сво
их новых владений.

Родителей в здание не пу
стили. Они ждали детей на 

улице, сгорая от любопыт
ства. Но по внешнему виду 
здания вынесли вердикт, что 
школа очень крутая.

– Все довольны, не только 
я, – говорит папа первокласс
ника Сергей. – Вся Медынь 
довольна. И учителя тоже 
в восторге. Все очень ждали 

этого – лет 30. Спасибо 
огромное строителям!

С ним согласна и ба
бушка одной из пяти
классниц, бывшая со
трудница школы:

– Мы в ожидании все
го самого хорошего.  
Я  рада, что моя внуч
ка идет в первый класс 
в новую школу. Очень 
довольна, что все успе

ли в срок. По первому впечат
лению она замечательная.

Ребятишки отсидели урок 
и пулей вылетели на улицу. 
Ведь во дворе их ждала дет
ская игровая площадка, ко
торую они сразу же облепи
ли со всех сторон. Зазвучали 
детские голоса, смех.

 ■ Белорусы уже не первый год 
успешно работают в регионе.

Чтобы возвести школу, потребовались 
инвестиции – кредит Банка развития 
Республики Беларусь. Задачи стоя-
ли непростые – сэкономить на строи-
тельстве и выполнить работы вовремя.  
А тут еще и санкции! Но все сложилось 

как нельзя лучше. Качественное и не-
дорогое оборудование и стройматериа-
лы предоставили белорусы: «Могилев- 
лифтмаш», «Гомельстройматериалы», 
«Керамин». А сами работы выполнял 
«Белстройцентр», подрядчик для ре-
гиона не новый – он уже строил школы 
и детские сады в Калуге, Малоярослав-
це, Балабанове, Кондрове и Мещов-

ске. Возводили выходцы из Беларуси 
и жилье – больше 30 многоквартирных 
 домов.

– Сегодня благодаря работе белорусов 
в Медыни появилась оборудованная по 
последнему слову техники школа. Одна 
из лучших в регионе. И многие из со-
седей с завистью смотрят на вас. Бело-
русы всегда рядом, и мы всегда будем 
вместе, – уверен губернатор Калужской 
области Владислав Шапша.

СОСЕДИ СМОТРЯТ С ЗАВИСТЬЮ ЗНАК КАЧЕСТВА
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НАСТРОЙСЯ НА ЛУЧШЕЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ День знаний в России 
в этом году был как никог-
да пропитан духом патри-
отизма.

Впервые во всех школах 
на праздничной линейке под-
няли государственный флаг  
и исполнили гимн. Инициативу 
вернуть эту добрую тради-
цию поддержал Прези-
дент России Владимир 
Путин. Но 1 сентября 
была только разминка – 
теперь у школьников так 
будет начинаться каждая 
неделя. Так что по поне-
дельникам придется вста-
вать пораньше.

– Благодаря этой цере-
монии ребята всегда будут 
помнить, в какой прекрас-
ной и великой стране они 

живут, – уверена спикер Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко.

Линейки, несмотря на рост 
заболеваемости коронавиру-
сом, прошли очно, – и таким же 
будет обучение. Но не в при-
граничных с Украиной районах 

Белгородской области – там 
детей перевели на дистанци-
онку из соображений безопас-
ности.

1 сентября для кого-то ра-
достный праздник, для кого-
то – не очень. Первоклассники 

счастливы самому 
факту, что боль-
ше не нужно ид-
ти в детский сад 
и можно почув-
ствовать себя 

«взрослыми».  
А  учени-
ки старших 
классов рас-
страивают-
ся, что кон-
чилось лето  

и снова нужно 
тратить вечера 
на домашку.

В некоторых регионах пого-
да умудрилась подпортить на-
строение: например, в Москве 
и Санкт-Петербурге буквально 
за два дня температура воздуха 
с плюс 30 опустилась до плюс 
11. Еще и дожди хлынули. Ро-
дители с детьми стучали зуба-
ми от холода. По этой причине  
в некоторых школах торжества 
перенесли в актовый зал.

Есть и хорошая новость:  
1 сентября в России больше 
тысячи школ открылись после 
капитального ремонта. Там 
стало красиво, а в классах 
появилось современное обо-
рудование. 

В стране заработали 160 но-
вых школ, что неудивительно, 
ведь за парты в этом году ся-
дут 17,5 миллиона ребят – на 
полмиллиона больше, чем в 
2021-м.

РАВНЕНИЕ НА ФЛАГ СНОВА ЗА ПАРТУ

В Беларуси с этого года тоже исполняют гимн. Государствен-
ная символика стала обязательной на всех торжественных 
мероприятиях, посвященных Дню знаний. В Минобразования 
Беларуси считают такую инициативу хорошим заделом для 
формирования патриотических качеств у детей и уважения 
к истории.

1 сентября в Беларуси к занятиям приступили около 1,85 
миллиона учащихся, в том числе 115 тысяч первоклассников. 
Традиционно провели тематический первый урок на тему 
«Историческая память – дорога в будущее».

Кирилл ЗЫКОВ/Агентство городских новостей «Москва»
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«Начинка» здания впечатляет:  

одних только бассейнов две штуки!

Для детей создали 
условия не хуже, а может, 
и лучше, чем в столицах.
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 ■ Генеральный директор Нацио-
нального аэропорта Минск Вячес-
лав Хоронеко рассказал «Союзно-
му вече», как главная воздушная 
гавань Беларуси справляется с по-
следствиями пандемии и санкций.

УДАЛОСЬ СОХРАНИТЬ 
КОЛЛЕКТИВ
– Пандемия особенно сильно уда-

рила по работе авиалиний. С чем 
столкнулись в последние два года?

– Начало 2020-го было удачным 
и многообещающим. В 2019 году мы 
перевезли больше пяти миллионов 
пассажиров, поток рос. Но панде-
мия изменила все планы. Отменя-
лись рейсы, закрывались границы, 
серьезно возрастала нагрузка на все 
перевозные мощности. В марте 2020 
года у нас осталась только компания 
«Бел авиа», которая помогала бело-
русам, попавшим в ловушку 
из-за карантинного рубежа, 
побыстрее добраться домой.

Аэропорт не закрывался. 
Мы работали круглосуточ-
но в штатном режиме. 2020 
год заставил активизировать 
производственные процессы, 
экономить. Ночью, когда не 
было пассажиров, мы отклю-
чали лифты, эскалаторы.

Пассажиропоток в 2021 году по срав-
нению с ковидным 2020-м вырос. У нас 
появились новые партнеры – около 15 
компаний. Параллельно запускали но-
вые технологии и программы. Одна из 
них показывает онлайн, как работает 
наша техника в аэропорту под Минском 
и Оршей, мы видим, где находится во-
дитель и чем он занят.

– Как санкции отразились на ра-
боте аэропорта?

– Буква закона, международное 
право, различные соглашения и до-
говоры, похоже, для Запада давно уже 
не указ. Но, рассчитывая втянуть на-
шу страну в сферу своего влияния, он 
рискует получить обратный эффект. 
Последствия санкций возвращаются 
бумерангом. Прервав с нами сотруд-
ничество, зарубежные компании по-
теряли добросовестного и надежного 
партнера.

Разрыв устоявшихся цепочек – это 
всегда проблема. Возникают сбои с по-
ставками нового оборудования. Тре-
буются время и усилия для налажива-

ния новых каналов поставки. 
Есть вопросы с иностранным 
программным обеспечением.

Главное, нам удалось сохра-
нить трудовой коллектив. На 
фоне экономической ситуа-
ции мы вынужденно ввели 
простой на предприятии для 
сменного персонала и  пе-
решли на четырехдневную  

рабочую неделю для административ-
ных работников. Но это временные 
меры.

Уверен, мракобесие с санкциями 
и другими ограничениями закончит-
ся, вот только зарубежным компани-
ям будет непросто вернуть доверие.

АЛЬТЕРНАТИВА  
ПО КАЖДОЙ ГРУППЕ
– Какие проблемы возникают с 

импортозамещением?

– Несмотря на внешнее давление, 
все работает стабильно. Любые вы-
зовы всегда несут с собой и новые 
возможности. Импортозамещению 
и диверсификации поставок сырья, 
материалов и комплектующих дав-
но уделяем большое внимание. Что 
касается санкционных товаров, то 
и  там по каждой группе есть альтер-
натива. Особое внимание – вопросам 
безопасности в аэропорту. Сейчас 
у  нас действует американская си-
стема оборудования для досмотра, 
которую обслуживают наши специ-

алисты. Но уже через пару месяцев 
мы рассчитываем заменить ее, под-
писав документы с надежными по-
ставщиками.

Это коснется и других элементов 
различных систем. Мы активно ведем 
переговоры с белорусским производи-
телем химреагентов, аккумуляторных 
батарей, осветительных приборов. 
Багажное оборудование  – транс- 
портеры, электродвигатели, подшип-
ники – этого у нас достаточно. Оста-
ется наладить программное обеспе-
чение.

Вячеслав ХОРОНЕКО:

 ■ В российских авиаузлах колесят  
мазовские автобусы и белазовские тяже-
ловозы.

Оказывается, знаменитый завод-гигант  БЕЛАЗ  
выпускает тяжеловозы для буксировки само-
летов. Махина может перемещать по аэродро-
му крылатые машины массой до 600 тонн, на-
пример такие, как Ан-124 «Руслан» с полной  
загрузкой.

Новый автобус МАЗ-271 без заминок может 
доставить 112 пассажиров к трапу самолета. Вме-

сто боковых зеркал заднего вида – специальные 
камеры, изображение с которых выводится на 
дисплеи в кабине водителя. Длина «перронни-
ка» – три метра. Встретить его можно на многих 
российских аэровокзалах.

Есть у россиян спрос и на продукцию компании 
«БелСТАТС», которая выпускает пассажирские 
трапы, аэродромно-уборочные машины, кейте-
ринг-машины для доставки на борт питания для 
пассажиров и экипажей. Техника этой марки 
уже десять лет очищает в иркутском аэропорту 
взлетную полосу от снега и мусора.

 ■ В воздушной гавани хотят создать конкуренто-
способный транзитный авиахаб.

– Расскажите, как будет развиваться территория 
крупнейшего аэроузла страны.

– Аэропорт можно сравнить с небольшим городом, где 
есть своя коммунальная служба, служба безопасности, 
специальные технические подразделения, созданы со-
временные зоны отдыха, кафе и рестораны. Но вопро-
сов, требующих внимания, еще много. Специалисты уже 
 разработали архитектурную концепцию развития аэропор-
та. Она предусматривает строительство на привокзальной 
площади новых терминалов, гостиницы, многоуровневых 
паркингов на месте существующих автостоянок, заправоч-
ного комплекса для воздушных судов.

Начнем с проектирования крытого паркинга, чтобы зона 
парковки Р1 не мешала подведению железнодорожной 
 ветки. Скоростное пассажирское сообщение соединит 
центр города и аэропорт, и дорога будет занимать всего 
полчаса.

В планах организовать новую схему движения транспор-
та, построить терминал, где все встречающие пассажиры 
и персонал аэропорта будут проходить первый рубеж до-
смотра и потом попадать в нужные им зоны. Это и вопрос 
безопасности, который стал особенно актуальным. Про-
ект не завтрашнего дня – он долгосрочный, масштабный, 
и претворять его в жизнь будем поэтапно.

Из года в год мы повышаем качество услуг, внедряем 
инновации. У нас есть задумка сделать гид по аэропор-
ту. Приложение-путеводитель поможет ориентироваться. 
 Недавно у нас появилась возможность онлайн-брониро-
вания парковочных мест. Каждый пользователь сервиса 
 «Оплати» теперь может выбрать парковочное место в 
аэропорту, с помощью смартфона поднять шлагбаум и 
гарантированно припарковать автомобиль.

 ■ Белорусские самолеты 
переориентировали на вос-
ток и юго-восток.

– Куда чаще всего летают 
белорусы?

– Летом особой популярно-
стью пользовались туристиче-
ские направления – Бодрум, 
Анталья, Хургада и Шарм-эль-
Шейх. Одни из самых загружен-
ных – регулярные рейсы в Мо-
скву. Из Минска можно улететь 
в три крупных московских аэро-
порта: Шереметьево, Домоде-
дово, Внуково. Охотно раскупа-
ют билеты в Санкт-Петербург, 
Грузию.

– Аэропорт открыт для но-
вых компаний?

– Основные силы брошены на 
расширение рынка авиаперево-

зок, повышение его привлека-
тельности, развитие маршрут-
ной сети. Ждем возвращения 
крупнейшей российской авиа-
компании «Азимут», которая 
сможет доставлять белорусов 
в Краснодар, Ростов-на-Дону, 
Минеральные Воды. Интерес-
ные направления – Пермь, Ка-
зань, Астрахань. Думаю, в бли-
жайшее время авиакомпания 
«Победа» расширит географию 
полетов через Минск.

Стараемся выбирать направ-
ления, которые не пересекают-
ся с рейсами национального 
перевозчика «Белавиа».

Вкоре планируется возобнов-
ление рейсов турецкой авиа-
компании Turkish Airlines и авиа-
компании из ОАЭ FlyDubai. 
Хотим запустить самолеты из 

Минска в Венесуэлу с посад-
кой на Кубе, что заинтересует 
туристов. Проявила интерес 
к организации чартерных рей-
сов авиакомпания из Вьетнама, 
которая могла бы расширить 
для белорусских туристов воз-
можности путешествий на по-
пулярные курорты. Евросоюз 
и другие государства, закрыв-
шие свое воздушное простран-
ство для Беларуси и России, 
остаются без гостей из наших 
стран. Обойдемся без них  – 
нам и у себя есть что посмо-
треть и где отдохнуть. Отпуск 
я с удовольствием провел на 
даче с родными. Наша страна 
славится потрясающей приро-
дой и живописными озерами – 
советую обязательно побывать 
на Нарочи, в Браславе.

ВЗЛЕТНАЯ ПОЛОСА ЗАПАСНОЙ ВЫХОД

«РУСЛАН» НА ПРИЦЕПЕ СДЕЛАНО!

ПЕРСПЕКТИВЫ

СМАРТФОН ПОДНИМЕТ ШЛАГБАУМ

БЕ
ЛТ

А
Рейсы в Россию популярны и у туристов, и у бизнесменов. Самолет из одной столицы  
до другой домчит меньше чем за полтора часа.

ЗАРУБЕЖНЫМ КОМПАНИЯМ БУДЕТ 
НЕПРОСТО ВЕРНУТЬ ДОВЕРИЕ
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«У ВАС МЕДИЦИНА НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ»
Елена БАСИКИРСКАЯ

 ■ Российские журналисты 
побывали в РНПЦ нашей 
страны и высоко оценили 
достижения.

Прибывшие в Беларусь по 
программе организованно-
го Постоянным Комитетом 
Союзного государства пресс-
тура российские журналисты 
на протяжении трех дней зна-
комились с развитием разных 
отраслей нашей страны. В том 
числе узнали о достижениях 
и новинках белорусской ме-
дицины, побывав в республи-
канских научно-практических 
центрах.

Участники пресс-тура в от-
делении лучевой диагностики 
РНПЦ травматологии и орто-
педии.

Первый пункт посещения – 
РНПЦ травматологии и орто-
педии. Здесь работают свыше 
100 докторов, а клиника обе-
спечена самым современным 
и качественным оборудова-
нием. Врачи активно взаи-
модействуют с российскими 
коллегами. Это долгосрочное 
сотрудничество заложено 
предшественниками, обраща-
ет внимание директор цен-
тра Михаил Герасименко:

– Сильный виток общим 
проектам дала реализация 
программы Союзного госу-
дарства. Вместе мы не только 
в научной сфере, но и прово-
дим совместные операции. В 
первую очередь самые слож-
ные, к примеру детям с тяже-

лыми деформациями позво-
ночника.

В операционном блоке, где 
проведена мощная рекон-
струкция по мировым стан-
дартам, проходит более 6 ты-
сяч вмешательств в год.

Шестилетний Кирилл те-
перь уверенно ступает на но-
гу, хотя до операции опирался 
только на пальцы.

– Были врожденные пробле-
мы, – объясняет его бабушка 
Елена Нечаева. – С каждым го-
дом нога становилась короче, 
в итоге Кирилл вообще не смог 
бы ходить. После двойной опе-
рации и удаления сухожилия 
нога двигается, внук уже боль-
ше недели на реабилитации. 
Спасибо медикам.

В клинике есть образова-
тельный центр, где проходят 
стажировки, занятия в аспи-
рантуре и докторантуре.

В РНПЦ онкологии и меди-
цинской радиологии журна-
листам показывают, как вы-
глядят раковые клетки под 
микроскопом.

В результате появляются 
научные разработки, кото-
рые помогают в лечении. 
Например, спинальные си-
стемы, созданные вместе с 
российскими партнерами, 
гало-аппарат для фиксации 
верхних отделов позвоночни-
ка, 3D-печать поврежденных 
фрагментов позвоночника 
для более четкого планиро-
вания операции.

Побывали российские жур-
налисты и в Боровлянах  – 
настоящем медицинском 
городке. Девять крупных кли-
ник, среди них РНПЦ имени 
Н. Н. Александрова – ведущее 
медучреждение в лечении он-
кологических болезней. Здесь 
ежегодно реализуется от 50 до 
70 исследовательских проек-
тов. По словам заместителя 
директора РНПЦ  Сергея Крас-
ного, скоро в Беларуси будет 
введен новый метод диагно-
стики ранних форм рака с ис-
пользованием анализа крови.

– За год делаем около 10 ты-
сяч операций, 60–70 в день, – 
приводит цифры директор 
центра Сергей Поляков. – 
Широко распространяем 

скрининговые программы по 
профилактике разных видов 
опухолей.

Центр сотрудничает с рос-
сийскими коллегами. Есть 
совместные проекты, фи-
нансируемые по программе 
Союзного государства. К при-
меру, дорогостоящее лечение 
протонной терапией, которая 
действует на опухоль с мини-
мальным травматизмом.

Журналисты побывали в 
лечебных корпусах РНПЦ, по-
знакомились с работой ред-
кой установки – гамма-ножа, 
единственного для некоторых 
пациентов способа продления 
жизни.

– Спасибо Постоянному Ко-
митету Союзного государства 
за поездку для российской 
прессы  – нашим читателям 
крайне важна объективная и 
качественная информация, – 
комментирует представитель 
информационного портала 
«Тверь 24» и газеты «Про-
летарская правда» Алексей 
Шляков. – Медицина в вашей 
стране на очень высоком уров-
не. В отличие от России в Бе-
ларуси не было оптимизации 
медучреждений, сохранилась 
образцовая система охраны 
здоровья со времен Советского 
Союза, основанная на прин-
ципах Николая Семашко. Рос-
сиянам нравится приезжать в 
Беларусь на лечение и в пан-
сионаты – здесь высокое каче-
ство услуг, доброжелательное 
отношение и конкурентоспо-
собные цены, которые регули-
рует государство.

Ирина ЛУКАШУК

 ■ В Беларуси стартовала пер-
вая образовательная программа 
в сфере защиты персональных 
данных.

Осенью прошлого года Президент 
Беларуси поставил перед руководством 
Совмина задачу: создать уполномочен‑
ный орган по защите персональных 
данных, который бы курировал испол‑
нение одноименного закона, принятого 
в мае 2021‑го. Требование белорус‑
ского лидера было выполнено. Нацио‑
нальный центр защиты персональных 
данных на днях распахнул двери для 
первых трех групп слушателей курса 
по повышению квалификации в этой 
области – без малого 60 человек.

Важность момента на торжественной 
церемонии открытия отметил министр 
образования Андрей Иванец:

– Это весомый шаг для Беларуси. Мы 
ответственно подошли к выполнению 
всех требований. И теперь можно на 
100 процентов убедиться в том, что 
разработанные программы и педаго‑
гический состав – образец для других 
учреждений образования. Постоянное 
повышение квалификации в этой сфе‑
ре – залог стремительного развития 
технологий. А также ответ на вызовы, 

связанные с оборотом личной инфор‑
мации.

Программа обучения направлена 
на две категории работников: тех, кто 
непосредственно обрабатывает пер‑
сональные данные, и тех, кто ведет 
внутренний контроль за процессом.

За 38 академических часов во время 
лекций и круглых столов слушатели 
подробно разберут каждый пункт и по‑
ложение Закона «О защите персональ‑
ных данных» и научатся применять их 
на практике.

Директор НЦЗПД Андрей Гаев ут‑
верждает, что в центре предусмотрели 
все меры для качественного обучения 
специалистов любой сферы:

– Сейчас личные данные приобрели 
экономическую ценность, хотя принад‑
лежат каждому из нас. Поэтому очень 
важно не допустить их незаконного 
распространения, это главная задача 
наших слушателей. Пройдя курсы, спе‑
циалисты станут проводником государ‑
ственной политики в своей организации 
и предотвратят любое нарушение. Для 
этого с ними будут работать препода‑
ватели в сфере защиты технической и 
криптографической информации, кан‑
дидаты наук – профессионалы в своем 
деле. Обучение носит не только корпо‑
ративный характер, пройти его может 
любой желающий.

Первыми в аудиториях Национально‑
го центра защиты персональных дан‑
ных приступили к занятиям работники 
здравоохранения, органов нотариата, 
недвижимого имущества. Кстати, по‑
ловина слушателей (из банковской и 
страховой сферы, ретейлеры) пред‑
ставляет частные компании.

Это операторы, у которых обраба‑
тывается больше 10 тысяч единиц  
информации о гражданах. Через неде‑
лю они получат сертификаты и смогут 

делиться знаниями в своей организа‑
ции.

В перспективе центр перейдет на бо‑
лее комфортный метод: обучение ра‑
ботников с делением на группы по про‑
фессиональным направлениям. А для 
того чтобы готовить кадры системно 
и на долгосрочной основе, налажено 
тесное сотрудничество с БГУИР: в но‑
вом году во время получения высшего 
образования специалисты пройдут курс 
по IT‑сфере.

ЦИФРОВОЙ ПОДХОД
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 ■ Смоленск готовится к приезду 
гостей. 14 сентября стартует XV фе-
стиваль «Молодежь – за Союзное 
государство».

БЫЛА У ИСТОКОВ
Праздник пройдет после трехлет-

него перерыва, который пришлось 
сделать из-за пандемии. Почему сме-
нил прописку в Ростове-на-Дону, по-
нятно: идет спецоперация, рядом гра-
ница с Украиной, да и самолеты не 
летают – добираться неудобно. Но 
без ростовчан юбилейное меропри-
ятие, конечно же, не обойдется. В 
состав жюри пригласили Асю Ком-
паниец – руководителя эстрадно-
го вокального ансамбля «Успех». 
Она же – глава штаба Ростовского 
патриотического движения «Дороги 
славы – наша история», получившая 
за эту работу благодарность Прези-
дента России. Ингушетия и Дагестан 
удостоили целеустремленную талант-
ливую женщину звания заслуженной 
артистки.

– На меня мой родной город Ростов-
на-Дону немножко 
обиделся,  – при-
зналась Ася Амбар-
цумовна. – Дело в 
том, что 17 сентя-
бря – День города, 
в котором мы с кол-
лективом всегда 
принимали самое 
активное участие. 
А теперь мы будем 
в Смоленске. Не могли отказать лю-
бимому фестивалю, тем более он 
юбилейный. Время сейчас непред-
сказуемое, когда еще доведется уви-
деть коллег и друзей из разных горо-
дов, познакомиться с талантливой 
молодежью и по возможности помочь 
ей подняться на новую творческую 
ступень.

– А вы раньше к фестивалю имели 
какое-то отношение?

– Можно сказать, была у истоков – 
состояла в административной группе, 
которая готовила самый первый фе-
стиваль. И в жюри довелось побывать 
года четыре назад. Да и вообще очень 
много связывает с Беларусью.

ДЕРЕВО ПРИЖИЛОСЬ
– «Молодость моя – Белоруссия» – 

это про меня, – смеется Ася Компани-
ец. – Все лето в детстве я проводила у 
родственников в Брестской области.  
А потом повзрослела и вот уже 20 
лет сознательно не отпускаю респу-
блику из своей жизни. Ребята из на-
шего коллектива неоднократно вы-
ступали на городских мероприятиях 
во время проведения «Славянского 
базара». Приглашают каждый год  
и очень огорчаются, когда у нас не 
получается.

Проехали не одну сотню киломе-
тров по местам сражений Великой 
Отечественной войны в Беларуси – 
это акция нашего движения «Дороги 
славы…». Местная молодежь охотно 
участвовала в автопробеге, посеща-
ла вместе с нами музейные комплек-
сы, памятники. Скоро пройдет в чет-
вертый раз форум «Миротворчество 
поколений в исторической памяти 
Российского государства» – и тут мы 
без белорусских побратимов не об-
ходимся. Очень дружим с Брестом, с 
Минском, с Витебском.

– А проявляют ли они интерес  
к вашим патриотическим авто-
пробегам внутри России?

– Конечно. В этом году мы осно-
вательно проехались по Северному 
Кавказу, посетили шесть республик – 
компанию нам составили юные еди-
номышленники из Гомеля. Флаг Бела-
руси выносили на каждой памятной 
стоянке.

– Как часто бываете в Беларуси?

– Да всего два дня как вернулась от-
туда. Мой 18-летний сын Андрей про-
сил: «Как поступлю в институт – свози 
в Беларусь!» Вот и съездили, навести-
ли знакомых. Совместили приятное 
с полезным: наша организация под-
писала договор о сотрудничестве с 
региональными отделениями БРСМ. 
А заодно мы проведали дерево, ко-
торое посадили в Бресте в прошлом 
году на памятных мероприятиях, по-
священных 80-летию начала войны. 
Все в порядке – прижилось, растет. 
Стараемся вносить посильный вклад 
в укрепление единства наших стран 
как в творчестве, так и в обществен-
ной жизни. Родину защищать можно  
и с микрофоном.

Ася КОМПАНИЕЦ:

 ■ Артистке приходилось даже выступать 
под пулями.

– Среди ваших регалий числится «ветеран 
боевых действий». За что получили?

– За Сирию – мы давали в арабской респу-
блике серию концертов. Ветеран не только я – у 
нас в коллективе еще шесть человек, кто летал 
со мной. А в молодые годы, когда была солист-
кой ансамбля МВД, доводилось выступать на 
Северном Кавказе во время контртеррористи-
ческой операции. А вообще, у нас самый воюю-
щий округ – Южный. За 30 лет все шло через 
нас, в разных ситуациях приходилось бывать.

– Под пули не попадали, бог миловал?
– Было, как же… В 2014 году. Шел концерт 

в честь Дня ВДВ в Куйбышевском районе Ро-
стовской области. Прямо на границе с Украи-
ной, когда в Донбассе было особенно жарко. 
И по нам начали стрелять с той стороны – они 
же понимали, сколько военных на концерте. До 
нас, правда, снаряды не долетали, но в любой 
момент все могло измениться. Мы не покинули 
сцену и допели все до конца.

 ■ Песни на белорусском язы-
ке позволяют ростовчанам на-
ходить друзей в любой точке 
Беларуси.

– Расскажите, пожалуйста, по-
подробнее: кто состоит в вашем 
движении?

– Костяк его – наш молодежный 
ансамбль «Успех», в котором высту-
пают студенты Ростовского государ-
ственного института путей сообще-
ния – будущие железнодорожники. 
А уже к ним примкнули студенты 
Экономического университета Росто-
ва, местного филиала ВГИКа, юные 
журналисты. Мы открыты для всех.

Во время поездок обязательно 
даем концерт «От войны к миру». 
И всегда стараемся подготовить 
репертуар на местном языке. Если 
в Беларуси – то обязательно есть 
блок белорусских песен. Друже-
ские отношения сохраняются и по-
сле  поездок: ребята сотрудничают, 
общаются, узнают что-то новое.

– Новое – это хорошо, молодые 
в массе своей мало что знают, 
особенно историю…

– Мы столкнулись с этим, когда 
проводили в прошлом году кон-
ференцию, посвященную Андрею 
Громыко, легендарному министру 
иностранных дел СССР. Он уро-
женец Гомеля. Выяснилось, что 
для студентов и школьников эта 
фамилия – как с другой планеты. 
Но и в этом тоже наша задача – 
просвещать, расширять кругозор.

В конференции участвовали два 
внука Андрея Андреевича – один 
из них сейчас посол, другой – ди-
ректор института. Получилась 
очень хорошая история. 1 сентя-
бря мы открыли в Ростове дипло-
матические классы – это, знаете, 
как в Советском Союзе были клас-
сы интернационального общения. 
Дети писали письма за границу, 
дружили. Ребята-ростовчане тоже 
будут общаться с белорусскими 
ровесниками из Минска и Бреста. 

А еще хотим наладить связи с Сер-
бией.

– Как вы считаете, звонкое на-
звание «Успех» себя оправдало?

– Мне кажется, да. Хотя живем мы 
далеко от Москвы, выступали даже 
в Государственном Кремлевском 
дворце. Нам были рады в тысячах 
километров от дома, но и у себя 
мы всегда востребованы. Ростов-
на-Дону не так уж далеко от пере-
довой – поем для наших военных, 
для раненых по госпиталям.

Артисты разные бывают. Кто-то 
непременно хочет быть звездой, 
кататься на лимузине и жить в пя-
тизвездочном отеле. А кто-то готов 
ездить на «Уралах» и КАМАЗах по 
пескам, по гарнизонам, по самым 
отдаленным уголкам, куда звезда 
никогда в жизни не доедет, чтобы 
порадовать простых людей. Я вижу, 
что мне удалось воспитать в  ребя-
тах не только творческое, но и чело-
веческое начало. Если это не успех, 
то что же еще?

ЗВОНКИЙ «УСПЕХ» КАК ВЫ ЛОДКУ НАЗОВЕТЕ... БИОГРАФИЯ

ТУР ПО ГОРЯЧИМ ТОЧКАМ

РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ МОЖНО  
И С МИКРОФОНОМ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ  
ОТ «СЯБРОВ»

Движение «Дороги славы – на-
ша история» в этом году провело 
телемарафон в Ростовской обла-
сти, посвященный Дню России. 
Однако мероприятие шагнуло да-
леко за пределы региона. Много 
поздравлений пришло из Беларуси.  
Видеоролик с теплыми пожела-
ниями записал и Анатолий Ярмо-
ленко, легендарный солист группы  
«Сябры».

19 (8 – Беларусь, 
11 – Россия)

Коллектив подбирает 
такой репертуар, который 
помогает найти общий 
язык с любой аудиторией.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Экс-премьер Италии Сильвио Берлу-
скони завел аккаунт в TikTok. И первое, 
что сделал, представ перед зрителями, 
рассказал анекдот.

– В общем, дело выглядит так, – говорит он 
с интригующей интонацией и чисто итальян-
скими жестами. – Над Атлантикой летит са-
молет, в котором находятся Владимир Путин, 
Сильвио Берлускони – то есть я, а еще Джо 
Байден, папа Римский и один из его молодых 
помощников.

Пилоты вдруг сообщают, что механики запра-
вили лишь один бак и самолет начнет падать. 
При этом на борту только четыре парашюта 
на пятерых пассажиров.

– Байден хватает первый парашют и го-
ворит: «Это для меня, потому что я самый 
могущественный человек на Западе». Путин 
берет другой и говорит: «Это мне, потому что 
я самый могущественный человек на Восто-
ке». Берлускони, то есть я, берет еще один: 
«Это мне, потому что все знают, что я самый 
умный политик в мире». Помощник смотрит 
на папу и говорит: «Ваше святейшество, вот 
ваш парашют». Но папа отвечает: «Нет, спа-
сибо, я стар, прожил долгую и счастливую 
жизнь. Надень его ты». Но помощник отве-
чает: «Тут вообще два парашюта, потому что 
самый умный политик в мире прыгнул с моим 
рюкзаком...»

В первый же день видео набрало больше 
пяти миллионов просмотров. На него отреаги-
ровали и в Кремле. На вопрос, не планирует ли 
Владимир Путин тоже подумать об открытии 
своего личного аккаунта, Дмитрий Песков от-
ветил лаконично: «Нет, не планирует».

 ■ Французские журнали-
сты показали в эфире зигу-
ющих украинских девочек.

С героями у ВСУ напряжен-
ка. «Героически погибшие» по-
граничники острова Змеиный 
оказались живы, полк «Азов» 
(запрещенная в России орга-
низация) позорно сдался в Ма-
риуполе, легендарный летчик 
«Призрак Киева» был фейком.

Творцы украинской про-
паганды подсмотрели сюжет 
в российских СМИ про маль-
чика Алешу, который провожа-
ет бойцов российской армии, 
отправляющихся в зону спец-
операции. И решили сварга-
нить своего такого же, причем 

предъявить его западной ауди-
тории – авось умилятся и дадут 
больше оружия. Нашли подхо-
дящего паренька, пригласили 
французский канал France-2, 
который добросовестно отснял 
трогательный сюжет. Да вот 
незадача! В кадр попали две 
маленькие девочки на заднем 
плане, которые приветствуют 
бойцов ВСУ фашистским при-
ветствием – вскинутой вверх 
рукой.

Комментарии на сайте 
France-2 были соответствую-
щие.

– Мой дед сражался в Сопро-
тивлении против Гитлера, – на-
писал один из возмущенных 
зрителей телеканала. – Зачем 
же мы поддерживаем страну, 
где процветает нацизм?

Борис ОРЕХОВ

 ■ Американские власти в оче-
редной раз дали понять, что меж-
дународные законы, под кото-
рыми они сами же подписались, 
для них не больше, чем листок 
бумаги.

Речь об издевательской затяжке  
с выдачей виз российским диплома-
там, которые должны участвовать в 
77-й Генеральной Ассамблее ООН. 
Важнейшее для мировой политиче-
ской жизни мероприятие пройдет с 
20 по 26 сентября в штаб-квартире 
ООН в Нью-Йорке. И пока ни один из 

56 дипломатов, входящих в делегацию 
России, не получил визу США. 

Вопиющая по своей беспринципно-
сти ситуация возмутила многих рос-
сийских политиков.

– Пришло время жестко поставить 
вопрос о  переносе штаб-квартиры 
ООН в другую страну. Прежде 
всего с нейтральным стату-
сом. Например, в Австрию или 
Швейцарию. Подумать толь-
ко, государству – основателю 
ООН, постоянному члену Со-
вета Безо пасности не позволя-
ют принять личное участие в 
Генеральной Ассамблее ООН. 
Ждем реакции мировой обще-

ственности, – заявил член Комиссии 
Парламентского Собрания по во-
просам внешней политики Влади-
мир Джабаров.

Стоит также напомнить, что СССР, 
чьим правопреемником является 
Россия со всеми полномочиями, был 

не только одним из глав-
ных инициаторов создания 
ООН. Договоренности о ее 
учреждении достигли в Ял-
те в феврале 1945 года на 
исторической встрече Ста-
лина, Рузвельта и Черчилля. 
И самая первая Генассам-
блея ООН прошла вовсе не 
в Штатах, а в Лондоне в ян-

варе 1946 года. Но США настойчиво 
пытались перетащить штаб-квартиру 
к себе. И Сталин, а его мнение в тот 
период было ключевым, в конце кон-
цов дал согласие.

Главный офис ООН, хоть и нахо-
дится в Нью-Йорке, имеет экстерри-
ториальный статус – под юрисдикцию 
США не попадает. И даже в самые 
горячие годы холодной войны этот 
принцип американцы неукоснительно 
соблюдали. Никогда раньше проблем  
с визами у наших дипломатов, уча-
ствующих в мероприятиях ООН, не 
возникало. И вот, что называется, до-
жили! Мировое сообщество действи-
тельно должно сказать свое веское 
слово, чтобы положить конец заоке-
анскому шантажу.Со
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ВЫХОДИТ ПУТИН  
С ПАРАШЮТОМ...

ШУТКА ЮМОРА

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Москва и Минск одновре-
менно отпразднуют круглые 
даты.

МАРАФОН 
РАЗВЛЕЧЕНИЙ
Столице России в этом году 

стукнет 875 лет – отмечать 
будут 10 и 11 сентября. На 
Поклонной горе у музея Ве-
ликой Отечественной войны 
выступит творческая моло-
дежь, которую опекают музы-
кальные телеканалы и радио-
станции.

На Охотном ряду жителей  
и гостей столицы ждет де-
сятичасовой музыкальный 
марафон, который вечером 
будет транслировать в пря-
мом эфире «Москва 24». 
Вход – свободный.

На Центральной аллее 
ВДНХ установят 14 арок для 
селфи, посвященных главным 
линиям столичной подземки.  
В Зеленом театре покажут 
спектакль о любви: три исто-
рии во времена старой Мо-
сквы, в советское и настоя-
щее время.

В Зарядье выступят улич-
ные музыканты, коллективы 
проекта «Московское долго-
летие», ученики столичных 
школ искусств и цирковых 

училищ. А Измайловский 
парк сулит гостям эстрадных 
звезд, имена которых держат 
пока в тайне.

Тверская увлечет народ 
передвижными выставка-
ми, перформансами, инте-
рактивными спектаклями и 
детскими шоу. Власти обе-
щают, что в каждом районе 
Москвы будет ощущаться ат-
мосфера праздника. 

ДЛЯ ДУШИ  
И ЖЕЛУДКА
В эти же даты отметит 

955-летие главный город Бе-
ларуси. Центром притяже-
ния станет район проспекта 
Победителей. 10 сентября 
в парке Победы пройдет День 
танкиста, у Дворца спорта – 
соревнования спасателей, 
в зеленой зоне вдоль проспек-
та – фестиваль исторической 
реконструкции. Самым благо-

ухающим местом города ста-
нет Старостинская слобода, 
где пройдет конкурс цветни-
ков «Минск цветущий».

В Верхнем городе плани-
руют Фестиваль народного 
творчества и концерт ан-
самбля «Сябры». Здесь же 
любителей вкусной еды по-
радуют фестивалем белорус-
ской кухни. А Парк писателей 
предложит пищу духовную – 
Праздник детской книги. 

Для малышей подготовили 
развлекательную программу 
на Детской железной дороге 
на проспекте Независимости. 
Но не забыли и про пожилых: 
в парке имени Челюскин- 
цев их ждут на танцеваль-
ную программу «Кто молод 
душой». 

Всего же для минчан и го-
стей столицы готовят 40 го-
родских и больше сотни рай-
онных мероприятий.

ГИТЛЕРЮГЕНД  
ЗЕЛЕНСКОГО

ПРОПАГАНДА

РУСОФОБИЯ В ДЕЙСТВИИ ЗАРВАЛИСЬ
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САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДЕНЬ 

Столицы обеих стран уже 
украсили праздничными 
инсталляциями.

БЕ
ЛТ
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

5 сентября на Байконур прибыл эки-
паж Сергея Прокопьева, которому 
уже 21-го предстоит отправиться в по-
лугодовую командировку на орбиту. 
С ним приехали и дублеры.

По сложившейся за годы тради-
ции в день их отъезда все (хотя из-за 
пандемии это довольно ограничен-
ный круг лиц), кто хочет проводить 
экипажи, собрались рано утром на 
торжественный завтрак в Центре под-
готовки космонавтов. За несколь-
ко дней до этого прошло заседание 
Межведомственной комиссии и пред-
полетная пресс-конференция, а так-
же все традиционные мероприятия. 
Экипажи посетили кабинет Юрия Га-
гарина, возложили цветы на Красной 
площади к Кремлевской стене и по-
бывали в Мемориальном доме-музее 
Королева.

Обычно на проводах собирается 
довольно много народу – космонав-
ты, руководство и сотрудники ЦПК, 
представители NASA, EKA и JAXA. 
Пожелать удачного полета экипажу 
приходят и ветераны. Космонавтам, 
отправляющимся в полет, очень важ-
но чувствовать поддержку друзей 
и коллег. И всегда такие завтраки 
получаются очень добрыми, теплыми 
и душевными.

От устоявшегося «расписания» 
практически никогда не отступают. 
После коротких напутственных речей 
и ответных слов основного экипажа 
и их дублеров все присутствующие 
должны на минутку присесть – перед 
дорогой. После этого направляют-
ся к стеле для традиционных фото 
и  подхода экипажа к прессе. За-
тем космонавты садятся в автобус 
и едут на Чкаловский аэродром, от-
куда  двумя разными бортами (в це-
лях безо пасности от этого правила 
 никогда не отступают) летят на Бай-
конур.

Сразу же по прилете экипажи вклю-
чаются в работу – график у них плот-
ный, все дни расписаны практиче-
ски по минутам. Для начала их ждет 
первая «примерка» корабля. Именно 
тогда они смогут увидеть «свою» ра-
кету, на которой в скором времени им 
предстоит полететь в космос. Несмо-
тря на то что все ракеты одинаковые, 
космонавты всегда говорят: «Моя – 
самая красивая!»

Что значит «примерка» корабля? 
Космонавты примеряют скафандры, 
тестируют их на герметичность и за-
нимают свои места. Затем проверяют 
служебное оборудование, работают 
с бортдокументацией, изучают про-
грамму предстоящего полета и спи-
сок запланированных к доставке на 
станцию грузов.

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Подмосковное Оре-
хово-Зуево на один день 
превратилось в столицу 
магии.

– Вы знаете, что такое те-
лекинез? Человек, владею-
щий им, может перемещать 
предметы на расстоянии, – 
говорит одетая в причудли-
вый наряд волшебница.

И тут же монетка из руки 
женщины переместилась на 
стоящую рядом тумбу.

Что это – настоящее чудо 
или просто ловкость рук и 
никакого мошенничества? 
Этим вопросом задавались 
гости первого в России фе-
стиваля магии. Но незави-
симо от ответа на него все 
от мала до велика наслаж-
дались праздником.

– Я верю в магию. Хочу по-
знакомиться с настоящими 
волшебниками, – радуется 
в предвкушении праздника 
Маша, которая приехала ту-
да с  родителями.

От чудес глаза разбега-
лись: набережная Клязьмы 
превратилась как минимум 
в Хогвартс. На 17 магиче-
ских подиумах свое мастер-
ство показывали фокусники 
и волшебники. Розыгрыши, 
захватывающие трюки, ле-
витация, гадание на картах 
Таро, протыкание девушки 
острыми кольями и даже ис-
чезновение головы зрителя! 
Выступили больше 50 луч-
ших иллюзионистов страны 
с мировой известностью.

Madame Bulle виртуозно 
укрощала мыльные пузыри 
на радость детворе. А пред-
ставители уникального на-
правления Quick change, 
артисты с мировым именем 
Сергей и Ольга Мельнико-
вы, показали свой коронный 
номер, который стал рекор-
дом России, – 11 переодева-
ний за 58 секунд.

– В нынешнее время люди 
очень часто забывают, что 
в мире реально существует 

волшебство. А мы, волшеб-
ники, фокусники, пытаемся 
это доказать всеми возмож-
ными способами. Надеюсь, 
нам удалось помочь не толь-
ко детям, но и взрослым по-
грузиться в сказку. Очень 
благодарная здесь публика, 
наверное, потому что не-
часто можно увидеть столь 
много магов одновременно. 
Все-таки нас правильно так 
называть, это не фокусы, 
а волшебство, – рассуждает 
специалист по микромагии 
Илья Словачевский.

Любой зритель мог стать 
частью происходящего, по-
чувствовать себя жителем 
магической страны. Неко-
торые смельчаки даже пы-
тались раскрыть секрет того 
или иного фокуса, но безу-
спешно.

– Так как мы живем в об-
ществе стереотипов, мы все 
думаем, что трюки иллюзио-
нистов – на грани с мошенни-
чеством. На самом деле воз-
можность собрать лучших в 
своем деле – большая, совре-
менная, красивая история. 
Такого масштабного фести-
валя в России еще не было. 

Маги приехали из Саратова, 
Перми, Екатеринбурга, Брян-
ской и Орловской областей, 
почти со всей страны. Как 
только началось шоу – это 
реально чудо какое-то – стих 
холодный ветер и выглянуло 
солнце,  – шутит директор 
креативного бюро «Реги-
он» организатор меропри-
ятия Евгений Сарамуд.

Завершился фестиваль 
иллюзионным гала-шоу 
«Звезды магии» –  артисты 
представили публике свои 
лучшие номера. Гостями 
праздника волшебства стали 
почти девять тысяч человек.
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Поймать пузырик –  
то же самое,  
что разгадать 
секрет фокусов.

Пришел с целым ребенком, 
но осталась только голова!
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ПРОВОДЫ  
НА БАЙКОНУР

ЛОВКОСТЬ РУК И НИКАКОГО 
МОШЕННИЧЕСТВА

ФОТОФАКТ
25 тысяч гостей прибыли в город Добруш 

Гомельской области в День белорусской 
письменности. Это больше, чем местных 
жителей! Среди них как будто затесались 
люди из прошлого: классические фраки 
с цилиндрами соседствовали с жупанами 
и шлыками – национальной белорусской 
одеждой.

На фуд-кортах потчевали драниками, в 
«городе мастеров» глаза разбегались от 
товаров ручной работы. Прямо из Добруша 
можно было отправить открытку в любую 
точку мира. Ее гасили печатью «День пись-
менности – 2022» с портретом белорусско-
го писателя Ивана Шамякина, которому 
торжественно открыли памятник.

А еще здесь собрали десятки редких 
изданий. В том числе точную копию Бе-
рестейской Библии 1563 года. Книга  
весит 15 килограммов! Раритет в Добруш 
привезла Национальная библиотека Бе-
ларуси.

ВНАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО
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ФАРАОНЫ СПЕЛИ «КАТЮШУ»
«МНЕ СНИЛСЯ 
СТАРЫЙ ДРУГ…»
Две тысячи бесплатных биле-

тов получили семьи военных, 
которые участвуют в специ-
альной военной операции. Но 
что очень важно: в отличие от 
киевского режима, который 
еще до военных действий куль-
тивировал русофобию на лю-
бом публичном мероприятии, 
на московском фестивале не 
было даже тени негативного 
отношения к братскому народу 
Украины. Всех тронула песня 
в исполнении заслуженного 
артиста России Сергея Ма-
ховикова на стихи, написан-
ные Евгением Евтушенко еще 
в 1973 году о старом друге, ко-
торый стал врагом. «Но снится 
не врагом, а тем же самым дру-
гом». Песню  зрители встретили 
овациями. В ней есть слова, 
которые дают надежду на то, 
что все со временем вернется 
на круги своя. И враг у России 
и Украины снова будет общий.

Мне снится старый друг,
крик-исповедь у стен
на лестнице такой,
где черт сломает ногу,
и ненависть его,
но не ко мне, а к тем,
кто были нам враги
и будут, слава богу.

 ■ Юбилейный фестиваль «Спасская башня» сумел 
подтвердить свой международный статус, несмо-
тря на санкции.

ХОД КОНЕМ
В Москве отгремела XV 

«Спасская башня». За три 
пятилетки фестиваль принял 
160 коллективов из 56 стран 
и вошел в тройку самых из-
вестных военно-музыкальных 
фестивалей мира. Юбилей-
ный смотр пришелся на вре-
мя жесткого противостояния 
между Западом и Россией. На 
трибунах не было военных ат-
таше европейских посольств, 
которые раньше посещали ме-
роприятия фестиваля. И своих 
оркестров страны ЕС тоже не 
прислали.

Не приехала Мирей Матье, 
которая была хедлайнером 
«Спасской башни» на протя-
жении многих лет. В прошлом 
году ее визит в Москву был от-
менен из-за пандемии. Сейчас 
Франция и ее соседи массово 
поражены другой болезнью – 
русофобией. Сама Матье, надо 
ей отдать должное, гадостей 
в адрес России не говорила, 
лишь выступила с призывом 
к миру.

Однако, несмотря на между-
народную обстановку, празд-
ник все равно состоялся.  
И насладиться его атмосфе-
рой могли не только счастлив-

чики, попавшие на Красную 
площадь. Гости в красочных 
костюмах развлекали публи-
ку бесплатно на вокзалах Мо-
сквы, в парках имени Горького, 
«Патриот», «Сокольники» и на 
ВДНХ. Свое мастерство с бле-
ском продемонстрировали во-
енные оркестры Египта, Ве-
несуэлы, Таиланда, Армении 
и, конечно же, Беларуси. До-
бавим сюда еще музыкальный 
коллектив «Пангхат» из Индии  
и тренера-берейтора Мар-
тину Штеммлер-Герузель 
из Германии. Она не боится 
публично признаваться в люб-
ви к России. Более того, в фи-

нальном шоу выехала на коне 
с российским флагом.

Для сравнения: в прошлый 
раз прибыли представители 
всего пяти стран. Вот вам 
и изоляция!

«КУПАЛИНКА» 
НА ДУДЕ
– Мы были почти на всех фе-

стивалях, – рассказал «Союзно-
му вече» начальник Образцо-
во-показательного оркестра 
Вооруженных Сил Беларуси 
полковник Игорь Хлебус. – 
Каждый год стараемся привез-
ти что-то новое. К юбилейному 
фестивалю наш художествен-
ный руководитель написал му-
зыку для всего плац-концерта, 
где лейтмотивом проходит 
национальная белорусская 
песня «Купалинка». Наде-
юсь, зрителям понравится.

Не только понравилось, кто-
то даже сильно удивился. 

– Это что, они на волынке 
играют?! – воскликнула рядом 
сидящая девушка.

Национальный инструмент 
дуда, напоминающий волынку, 
белорусы привозят в Москву 

на фестиваль каждый год. 
И звучит она действительно 
очень красиво.

Из Беларуси при-
были 40 человек, 
это не считая роты 
почетного карау-
ла Вооруженных 
Сил Беларуси. 
На кремлевской 
брусчатке она 
показывала чу-
деса слаженно-
сти в день своего 
основания.

А всего перед 
публикой за эти дни 
предстали не меньше 
полутора тысяч участников во-
енных и творческих коллек-
тивов. Россию представили 
оркестры всех силовых ве-
домств: Минобороны, ФСО, 
Росгвардии, ФСБ и МЧС.

ЛУЧИ ДЛЯ ЛУГАНСКА
– Музыкальные коллективы, которые работают  

с подразделениями охраны глав государств, как кол-
леги из Беларуси или оркестр Преображенского пол-
ка, прекрасно знают, насколько непросто подобрать 
музыкальный репертуар для шага военнослужащих, – 
рассказал дирижер Президентского оркестра Рос-
сии полковник Евгений Никитин. – Не каждое му-
зыкальное произведение подойдет. Но кропотливый 
труд оправдан результатом – радостью зрителей,  
у которых во время проведения фестиваля появля-
ется еще один повод гордиться Родиной.

Тематика фестиваля военная, но задумывался он, 
чтобы объединять людей из разных стран. Видели бы 
вы, как восторженно реагировали прохожие, когда  
с Красной площади маршировали египтяне в одеж-
дах древних фараонов! «Катюша» в их исполнении 
звучала бесподобно.

Так же тепло, как египтян и белорусов, зрители 
приветствовали Большой военный оркестр Вене-
суэлы, который в Москве впервые.  Зажигательные 
южноамериканцы пролетели десять тысяч киломе-
тров на пути в Москву! А самым трогательным оказа-
лось  выступление  скрипичного ансамбля «Веселые  
нотки» из многострадального Луганска: дети 11–
17 лет  сыграли «Смуглянку». Зрители на трибунах  
в знак поддержки зажгли фонарики мобильных теле-
фонов.М
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Подготовил Михаил ПАНЮКОВ.

Египтяне блистали в прямом  
и переносном смысле.  
А венесуэльцы порадовали 
яркими нарядами.
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Рота почетного караула Вооруженных Сил 
Беларуси выступила в день своего основания.

Мартину 
Штеммлер-
Герузель горячо 
приветствовали 
как искреннего 
друга России.

Вот такая «бабуся» ловила 
двух веселых гусей.

Флаг ВДВ размером  
с Красную площадь встретили 
бурными аплодисментами.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Константин ИВАШИН 

 ■ На Московской международной 
книжной ярмарке можно было по-
просить конфет у робота Кати, ку-
пить сережки в виде мини-книг и по-
общаться с медийными писате лями.

С РОБОТОМ 
РАЗГОВАРИВАЙТЕ ГРОМЧЕ
На улице дождь, и хочется кофе. За-

мечаю стеклянный бокс, а в нем – пи-
рамиду из кофейных стаканчиков. За 
прилавком – Катя. Из одежды – толь-
ко синий шарф. На глазах – солнцеза-
щитные очки. «Какой позор, да еще 
на книжной ярмарке!» – возмутитесь 
вы. И были бы правы, если бы речь 
шла о живой девушке. Но Катя – робот. 
Полностью белый и в солнцезащитных 
очках. Капучино или американо, как 
выяснилось, не наливает. В стаканчи-
ках – большие шоколадные конфеты.

Получить сладкий подарок не так 
просто! Катю надо хорошенько об этом 
попросить. На прилавок даже приклеи-
ли листок с надписью: «С роботом раз-
говаривайте громче (вокруг шумно)».

Катя на ярмарке, конечно, не толь-
ко для того, чтобы кормить посетите-
лей. Ее задача – привлекать внимание 
к книгам.

Организаторы пригласили больше 
300 издательских домов и сделали не-
возможное – 350 мероприятий уло-
жили всего в четыре дня. Среди них – 
выступления авторов и поэтические 
чтения.

– Еще древние предупреждали, что 
польза состоит не во множестве книг, 
а только в тех из них, что хороши, – 
сказал на открытии ярмарки предсе-
датель Российского исторического 
общества, председатель Организа-
ционного комитета по поддержке 

литературы, книгоиздания и чтения 
в России Сергей Нарышкин. – Тем не 
менее именно широкий выбор дает 
возможность сделать вывод о качестве. 
И здесь важнее всего талант и творче-
ский потенциал нашего литературного 
сообщества и, конечно, читателей.

В первые дни прошла громкая пре-
зентация книги «Путь Путина. О са-
мом популярном российском поли-
тике XXI века». Ее написал Рафаэль 
Гусейнов, секретарь Союза журна-
листов России. В книгу вошли главы, 
посвященные личной жизни Прези-
дента, его отношениям с оппозицией 
и российскими олигархами. И боль-
ше 200 ранее не публиковавшихся 
фотографий от пресс-службы Главы 
государства.

– Несмотря на всякого рода сложно-
сти – пандемию, проблемы, которые 
сегодня существуют недалеко от наших 
границ, – книга живет, ярмарка рабо-
тает. Надеюсь в ближайшем будущем 
увидеть на ММКЯ книги писателей из 
Донбасса, Херсонской, Запорожской 
областей и других освобожденных тер-
риторий Украины, – сказал на цере-
монии глава Российского книжного 
союза Сергей Степашин.

На площадке «Библиотеки Москвы» 
можно оформить единый читатель-
ский билет и взять книги домой. Де-
тям тоже скучать не приходится. Пока 
родители вдыхают аромат пропахших 
типографской краской страниц, маль-

чики и девочки могут поиграть в «Дет-
ской мастерской». Там устраивают 
мастер-классы, викторины, квесты, 
встречи с художниками и авторами. 
Предлагают купить заводных книжных 
героев – Винни-Пух, Муми-тролль, Дед 
Мороз...

ТАРАКАНЫ  
В ГОЛОВЕ РОДИТЕЛЕЙ
Громкой получилась презентация 

книги бывшего журналиста «Комсо-
молки» Андрея Панкратова «Во имя 
Воскресения и Победы. Живописная 
поэма Василия Нестеренко в Главном 
храме Вооруженных сил России». Про-
изведение красочное. И весит шесть 
килограммов! Это своего рода путево-
дитель по новому необычному собору 
в Кубинке. Темно-зеленому, который 
издалека, в лучах заходящего солнца, 
кажется черным.

Послушать авторов собралась тол-
па. Отвлекаю на пару секунд невысо-
кую даму в красной кофточке. Галина 
Петровна – школьная учительница. 
Регулярно бывает на ММКЯ.

– Работы Нестеренко люблю, – при-
знается она. – Хожу в «Домик Чехова», 
где находится его картинная галерея. 
Интересно послушать об убранстве 
храма Вооруженных сил. Художник, 
хоть и соблюдал в мозаиках каноны 
иконописи, сумел передать всю мощь, 
силу и сплоченность русского народа.

Историк Леонид Млечин предста-
вил новую биографию Никиты Хру-
щева. Популярный психолог Михаил 
Лабковский рассказал о книге «Люблю 
и понимаю», посвященной воспита-
нию детей.

– Она про то, что если у детей про-
блема, значит, в голове у вас не то, – 
сообщил в свойственном ему стиле 
Лабковский. – Начинается с того, сто-
ит ли вообще рожать. Если не хотите 
детей, но гинеколог сказал, что 38 лет 
и пора, то как ребенку объясните, за-
чем он появился. Тараканов в голове 
родителей гораздо больше.

Книгу для детей подготовил и участ-
ник театра «Квартет И» Камиль Ла-
рин. Зачитывал отрывки из своего «Ка-
рантинного полубреда, или Сказок на 
ночь для маленьких взрослых».

 ■ Гости из Минска при-
везли произведения раз-
ных жанров – от сборни-
ков рецептов до детских 
сказок.

А вот и стенд белорусов. Пря-
мо на глазах ушли две книжки 
под названием «Драники». Од-
на из покупательниц уточнила 
у продавцов, все ли рецепты 
годные. Услышав утвердитель-
ный ответ, убрала книгу в сум-
ку. Перед этим корреспондент 
«Союзного вече» попросил у 
нее полистать книжку и уди-
вился причудливым названи-
ям: боксти, флинзы, рагмурки, 
хашбрауны, брамбораки, крем-
злики. Будто заклинания. Но 
это всего лишь названия кар-
тофельных оладий в разных 
странах. Автор книги Алек-
сандр Баханьков – уроженец 
деревни Гомель (не путать с го-
родом!) Полоцкого района. Фи-

зик, кандидат наук, в детстве 
он любил наблюдать, как гото-
вит драники мама. Потом и сам 
пристрастился. В студенчестве 
начал собирать рецепты. А поз-
же ездил за границу и интере-
совался, как там готовят блюда 
из картофеля: супы, салаты, 
запеканки, клецки. Рецепты за-
писывал на листочки и скла-
дывал в коробки из-под обуви. 
Получилось около 200 видов.

Покупателей притягивала 
яркой обложкой книга «Фра-
зеоСобакизмы» (фразеоло-
гизмы о собаках) Елены Граб-
чиковой. Выполняя задания 
из нее, ребята учатся сочинять 
стихи и писать рассказы.

Привезли и другие новин- 
ки – «Зайкины сказки» Свет-
ланы Бахновой и альбом 
Ивана Сацукевича «Минск: 
из руин к процветанию», где 
архивные фото сопоставлены 
с современными видами.

 ■ Представили и самые 
маленькие издания.

– В космос летали «Чудо 
из чудес» и «Молитвы поэтов 
России» шесть на девять мил-
лиметров, – рассказал «Со-
юзному вече» их создатель 
Владимир Марков. – 
На орбитальной 
станции они про-
вели почти де-
сять лет. Печать 
великолепней-
шая. У меня их, 
к сожалению,  
с собой нет. Зато 
есть «Символ ве-
ры», она летала два 
года назад. Вот фотогра-
фия висит.

Он указывает на стену поза-
ди себя, где на снимке та са-
мая книжка в космосе. Землю 
произведения автора покида-
ют уже давно. Но сначала при-

шло письмо: «Не предоставите 
ли нам для полета на станцию 
«Мир» ваши книжки?» С тех 
пор в невесомости побывало 
больше сотни миниатюрных 
изданий. Уже создали целую 
библиотеку. Из-за их компакт-

ности космонавтам удобно 
брать их с собой.

Владимир Мар-
ков  – инженер-
конструктор. 
Книжки-крош-
ки создает уже 
больше 40 лет. 
Каждое творе-

ние  – произве-
дение искусства. 

Иллюстрации выпол-
нены акварелью вруч-

ную тоненькими кисточками.
– Я делаю все только сам, – 

продолжает Владимир Мар-
ков. – Если кому-то доверишь, 
сразу косовато, кривовато. 
Уже один зрачок из-за ката-

ракты заменил. И несмотря 
на то что зрение катастрофи-
чески упало, ни скорость, ни 
качество не страдают. Руки 
хорошо работают.

Многие мини-книги есть и на 
русском, и на английском язы-
ке. Текст читается без лупы.

Всего на стенде около 60 
микрокниг. В бархатных ко-
робочках – книжки-сережки. 
Это – стихотворение Николая 
Гумилева «Жираф».  Одна  – 
на английском, другая  – на 
русском. 

А вот шкатулка, а в ней – на-
бор «Русские народные сказ-
ки». Каждая книжечка – в ла-
ковом переплете. Такие книги 
Владимир Марков делал и для 
президентской библиотеки 
Кремля. Началось сотрудни-
чество с того, что пришел ру-
ководитель службы протокола.

– Сказал: «Владимир Пу-
тин замучился с подарками.  
А у вас  – подходящие ве-
щи», – вспоминает мастер. –  
И сделал им «Евгения Онеги-
на», «Руслана и Людмилу».

ШЕСТЬ НА ДЕВЯТЬ МИЛЛИМЕТРОВ
ИЗ СТРАНЫ ЛИЛИПУТОВ ЛИТЕРАТУРА БЕЛАРУСИ

ДРАНИКИ ПОД ЗАЙКИНЫ СКАЗКИ
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АЗ И БУКИ НЕ ДЛЯ СКУКИ

Механическая красавица  
не только конфетами угостит, 
но и почитает вместе с вами. 
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Где еще увидишь 
такой увесистый 
томик?

Максим БЛИНОВ/РИА «Новости»
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В московском театре «Россия» 
вручили награды Московского 
международного кинофестиваля. 
Ожидаемо лучшими стали иранские 
фильмы.

В ЧЕРНОЙ-ПРЕЧЕРНОЙ 
КОМНАТЕ
На церемонию закрытия всех гостей 

обязали прийти в черном. Но, вопреки 
ожиданиям, скучно не было. Звезды 
мерзли при плюс десяти в открытых 
нарядах и бежали в театр. Тем более 
что вот-вот должна была начаться це-
ремония закрытия. Черное, а не крас-
ное, как в прошлые годы, оформление 
напомнило о трауре.

Тоже во всем черном выступила 
группа «Моральный кодекс». Музы-
канты во главе с Сергеем Мазаевым 
вышли в начале и в конце церемонии. 
Первым делом спели «Я выбираю те-
бя», а под занавес – «Дети лета».

Грустно было и оттого, что не при-
шел хозяин киносмотра. Никита Ми-
халков внезапно отменил брифинг. 
Его ждали на церемонию, но и туда 
он не явился. Супруга Татьяна Ми-
халкова встречала гостей, а потом 
сидела в первых рядах партера одна. 

Отдувался по полной программе за 
Никиту Сергеевича председатель 
жюри основного конкурса и худрук 
Театра наций Евгений Миронов. 
Улыбался, вручал призы, говорил те-
плые слова, поправлял гостям микро-
фон.

НЕОЖИДАННЫЙ ПОВОРОТ
Рекордсменом по количеству наград 

стал иранский фильм «Без предвари-
тельных договоренностей». Ленту снял 
Бехруз Шоайби. Она – о женщине по 
имени Ясмин, которая в детстве пере-
ехала в Германию. Стала врачом, ро-
дила сына. Но умер отец, и героиня 
вернулась в Иран, где не была 30 лет. 
На родине Ясмин обнаружила, что па-
па оставил ей все наследство. Она с 
новой стороны узнала страну, город. 
Встретилась со знакомыми 
и задумалась о смысле 
жизни.

Фильм получил три 
статуэтки. Победил и 
взял «Золотого Геор-
гия», ему же достался 
приз за лучшую 
женскую роль. 
Статуэтку отпра-
вили актрисе Пе-
ге Ахангарани, 

сыгравшей Ясмин. Также картину от-
метили призом Федерации киноклу-
бов России «Колючий взгляд».

Съемочная группа трудилась над 
фильмом два года.

– Когда начали его снимать, были 
уверены, что делаем это для того, 
чтобы еще раз рассказать всем, что 
главный путь спасения – любовь, – 
признался Бехруз Шоайби. – Возмож-
но, для меня это самая важная, значи-
тельная киноработа.

Перед тем как вручить фильму глав-
ный приз, Евгений Миронов призвал 
почтить память Михаила Горбачева. 
Первый и единственный президент 
СССР ушел из жизни во время кино-
смотра – 30 августа.

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
В числе короткометражек лучшей, 

как и в основном конкурсе, стала 
иранская лента. Серебряный «Святой 
Георгий» достался фильму «Бриз». Его 
снял молодой режиссер Хамидрез Га-
земи. Он пять лет отучился во ВГИКе. 
Мастерами курса были братья-близ-
нецы Котты, Александр и Владимир. 
Хамидрез неплохо, хоть и с сильным 
акцентом, говорит по-русски.

«Бриз» по сюжету похож на лен-
ту-победительницу «Без предвари-
тельных договоренностей». Только 
в центре внимания не женщина, а 
мужчина. Он тоже пожил в Европе и 
возвращается в Иран, узнав о смерти 

родителей. И опять же, как и Ясмин, 
пускается в актуальные для многих 
на сегодня размышления о том, 
где лучше: на родине или чужби-
не. Иран оказывается не таким, 
каким представлял его 

себе герой. И его мучит желание вер-
нуться в Европу.

Возглавлял жюри короткометражек 
режиссер Сергей Урсуляк.

– Любопытно, что одной из основных 
тем фильмов, которые мы оценивали, 
была трудность в 
общении, в ком-
муникации,  – 
отметил он.  – 
Современное 
болезненное 
одиночество.

НА БОЛЬШОМ ЭКРАНЕ

 ■ Интригой стал новый конкурс «Русские  
премьеры».

На показы билеты было не достать. Особенный аншлаг 
царил на «Здоровом человеке». Петр Тодоровский – млад-
ший не только снял фильм, но и сценарий к нему написал. 
К тому же ленту показывали в обновленном «Художествен-
ном» – новой мекке московских светских тусовщиков. 
В главных ролях – модные и востребованные артисты.

Никита Ефремов играет Егора Тихонова – ведущего 
спортивных новостей. И еще он – примерный семьянин. 
Любит дочку и жену Майю, в которую перевоплощается 
Ирина Старшенбаум. Но однажды спасает соседку 
от бандита и ловит себя на мысли, что ему нравится 
помогать людям. Устраивается волонтером в «Лизу 
Алерт» и бродит по лесам в поисках пропавших детей. 
Однако не замечает, как ухудшается жизнь в его соб-
ственной семье. «Здоровый человек» и стал лучшим 
среди «Русских премьер».

Забавно, что к Никите Ефремову могут прилепиться 
два прозвища. Многие помнят актера по «Хорошему чело-
веку» – детективному сериалу Константина Богомолова. 
Там он играет следователя-маньяка. А теперь Ефремов, 
получается, не только хороший, но еще и здоровый.

 ■ Приз за вклад в мировой ки-
нематограф получил компози-
тор Эдуард Артемьев.

Его музыка – целая эпоха в кино. 
Прекрасная и неповторимая, которая, 
к счастью, не кончается. Любимый 
композитор киноклассиков Никиты 
Михалкова и Андрея Тарковского 
продолжает творить. Всего же его 
пронзительные и одновременно ми-
стически-загадочные, пришедшие 
словно из космоса мелодии звучат 
больше чем в ста картинах. «Сиби-
риада», «Сталкер», «Солярис», «Зер-
кало», «Раба любви», оскароносный 
«Утомленные солнцем». Список мож-
но продолжать. Есть в нем и несколько 
знаменитых картин, снятых на «Бела-
русьфильме». Среди них – «Государ-
ственная граница» и философская 
притча «Воля Вселенной».

«Золотого Святого Георгия» ма-
стеру вручил режиссер Сергей Ур-
суляк. Весь зал аплодировал стоя 
и кричал «браво!». Сам композитор 
был как всегда скромен и философ-
ски немногословен:

– Нынешний фестиваль 44-й по сче-
ту. Число такое непростое. Сумма 
двух четверок дает восьмерку, а это –  
знак бесконечности. Я чувствую, что 
все мы попали в бесконечный круго-
ворот создания, исчезновения и опять 
создания. Бесконечности творчества. 
В этом великое счастье.

МУЗЫКА В КАДРЕ

МЕЛОДИИ «СТАЛКЕРА»

ЗДОРОВЫЙ И ХОРОШИЙ
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Иранский режиссер короткометражки-победительницы «Бриз» Хамидрез Газеми  
(в центре со статуэткой в руках) учился во ВГИКе. 

Автор ленты «Без предварительных 
договоренностей» Бехруз Шоайби.

Актрисы Анна Снаткина и Катерина Шпица 
радовали элегантностью и отменным вкусом.

В КИНО ВСЕ ВОЗРАСТЫ  
С ПОПКОРНОМ?
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Приехал в Рос-
сию из Бреста, чтобы 
устроиться на работу, 
на стройку. Для этого 
мне нужно оформить полис 
ОМС. Почитал в интернете – 
кому-то оформляют, а кому-
то отказывают. Сделают ли 
его мне, белорусу, бесплат-
но в России?

– Граждане Беларуси мо-
гут бесплатно оформить рос-
сийский полис обязательного 
медицинского страхования. 
Однако при этом нужно со-
блюсти несколько условий: 
легально проживать на тер-
ритории России, получить 
вид на жительство или иметь 
официальную работу, с кото-
рой работодатель отчисляет 
налоги и страховые взносы. 
Скорее всего, белорусы, кото-
рые столкнулись с  отказами, 
не соблюдали их.

Если у вас нет вида на жи-
тельство или официальной 
работы, вы турист и имеете 
право на бесплатную скорую 
медицинскую помощь.

Чтобы оформить полис ОМС, 
необходимо на сайте террито-
риального фонда обязательно-
го медицинского страхования 
по месту жительства выбрать 
страховую компанию, которая 
работает в вашем регионе. Да-
лее следует собрать пакет до-
кументов – паспорт иностран-
ного гражданина или другой 
документ, удостоверяющий 
личность, СНИЛС, трудовой 
договор и подтверждение 
регистрации на территории 
России или отрывную часть 
бланка уведомления о прибы-
тии иностранного гражданина 
в Россию с указанием места 
или срока пребывания. После 
этого остается только приехать 
в офис и оформить докумен-
ты. В тот же день вы получите 
временное свидетельство об 
оформлении полиса.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ЦЕЗАРЬ» (16+)
12.45, 20.45, 23.45, 05.00 «Год  

в истории 1970» (12+)
13.10 «ЖАНДАРМ ИЗ СЕН-

ТРОПЕ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Московская 

область. Серфинг, картинг  
и невероятный сыр  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Вологда» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Государственный интерес. 
Интервью с Сергеем 
Пахомовым» (12+)

21.15 «ГОСПОДИН 
ОФОРМИТЕЛЬ» (12+)

02.00 «Наши люди. Дмитрий 
Якунин (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 12.10, 
13.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 03.10 
«Горячая точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Минск – Москва Плюс. 

Большая семья. Чем поможет 
государство?» (12+)

09.15 «Будьте здоровы! Рак 
или ковид? Определит 
щитовидка» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 
«Год в истории 1970» (12+)

10.15, 00.15 «ЦЕЗАРЬ» (16+)
13.10 «ЖАНДАРМ В НЬЮ-

ЙОРКЕ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Новгородская 

область: Новгородский кремль 
и историческая реконструкция  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Елочка» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Есть вопрос. Как защитить 
историческую память  
в информационной 
войне?» (12+)

21.15 «ПРОХИНДИАДА, ИЛИ БЕГ  
НА МЕСТЕ» (0+)

02.00 «Наши люди. Оксана 
Солопова (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.30, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Новое PROчтение. «Душа 

белорусской поэзии. 130 лет 
Максиму Богдановичу»» (12+)

09.15 «Будьте здоровы! Ласковый 
убийца: чем опасен  
гепатит C?» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 05.00 «Год  
в истории 1971» (12+)

10.15, 00.15 «ЦЕЗАРЬ» (16+)
13.10 «ГОСПОДИН 

ОФОРМИТЕЛЬ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 03.15 «КОМИССАР 

МЕГРЭ» (12+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.15 «Будьте здоровы! Рак 

или ковид? Определит 
щитовидка» (12+)

21.15 «МАТЧ» (12+)
02.00 «Наши люди. Сергей 

Фалькин (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15, 19.15, 23.15, 02.30 

«Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца: чем опасен  
гепатит C?» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 

«Год в истории 1971. Наша 
служба» (12+)

10.15, 00.15 «ЦЕЗАРЬ» (16+)
13.10 «МАТЧ» (12+)
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 

23.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

15.30, 02.00 «Наши люди.  
Антон Макарский  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.45 «Есть вопрос. Есть ли место 
патриотизму у нашей 
интеллигенции?» (12+)

21.15 «ТАРТЮФ» (14+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.05, 09.10, 10.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 16.10, 
18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 
00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.30 «Будьте здоровы! Рак 

или ковид? Определит 
щитовидка» (12+)

09.15, 20.15 «Минск – Москва Плюс. 
Большая семья. Чем поможет 
государство?» (12+)

09.45, 12.45, 20.45, 23.45, 05.00 
«Год в истории 1972» (12+)

10.15, 00.15 «СВИРИДОВЫ» (16+)
13.10 «ПРОХИНДИАДА, ИЛИ БЕГ  

НА МЕСТЕ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Карелия: 

горный парк Рускеала  
и о. Кижи (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан» (12+)

16.15, 03.15 «КОМИССАР 
МЕГРЭ» (12+)

19.15, 23.15, 02.30 «Факты  
на стол» (16+)

19.45 «Минск – Москва» (12+)
21.15 «ЧУЖАЯ ЖЕНА И МУЖ ПОД 

КРОВАТЬЮ» (12+)
22.30, 02.00 «Наши люди. Петр 

Елфимов (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА  
И ВАЛИ» (0+)

11.00 «Смоленск. Западный щит. 
«Польская осада» (12+)

12.00 «ТАРТЮФ» (14+)
13.40 «ЧУЖАЯ ЖЕНА И МУЖ ПОД 

КРОВАТЬЮ» (12+)
15.00 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА  
И ВАЛИ» (0+)

17.15 «Братская кухня» (12+)
17.45 «МАТЧ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Братская кухня» (12+)
21.00 «ЖАНДАРМ ЖЕНИТСЯ» (12+)
22.40 «ЖАНДАРМ ИЗ СЕН-

ТРОПЕ» (6+)
00.25 «ТАРТЮФ» (14+)
02.05 «ЧУЖАЯ ЖЕНА И МУЖ ПОД 

КРОВАТЬЮ» (12+)
03.25 «Братская кухня» (12+)
03.55 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
04.35 «Карта Родины. Московская 

область. Серфинг, картинг  
и невероятный сыр  
(с субтитрами)» (12+)

05.15 «Год в истории 1971. Наша 
служба» (12+)

05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Братская кухня» (12+)
08.30 «В МОЕЙ СМЕРТИ ПРОШУ 

ВИНИТЬ КЛАВУ К.» (0+)
09.45 «Семейный аккаунт»
10.30 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
14.30 «Братская кухня» (12+)
13.45 «Карта Родины. Новгородская 

область: Новгородский кремль 
и историческая реконструкция  
(с субтитрами)» (12+)

14.30 «Братская кухня» (12+)
15.00 «В МОЕЙ СМЕРТИ ПРОШУ 

ВИНИТЬ КЛАВУ К.» (0+)
16.20 «Семейный аккаунт»
17.15 «Карта Родины. Карелия: 

горный парк Рускеала  
и о. Кижи (с субтитрами)» (12+)

18.00 «ЖАНДАРМ В НЬЮ-
ЙОРКЕ» (6+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЖАНДАРМ  

НА ПРОГУЛКЕ» (6+)
22.40 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.35 «Наши люди. Якунин  

(с субтитрами)» (12+)
03.05 «Карта Родины. Новгородская 

область: Новгородский кремль 
и историческая реконструкция  
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «Карта Родины. Карелия: 
горный парк Рускеала  
и о. Кижи (с субтитрами)» (12+)

04.30 «Семейный аккаунт»
05.15 «Год в истории 1972» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

16 сентября 17 сентября 18 сентября

12 сентября 13 сентября 14 сентября 15 сентября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

С 16 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«СВИРИДОВЫ»
Иван Свиридов возвращается из армии 

и встречается с друзьями детства. Они 
устраивают для него вечеринку, на кото-
рой Иван знакомится с Мирой. Товарищи 
предлагают Ивану трудиться с ними в ав-
томастерской, но у Ивана более амбициоз-
ные планы: он хочет закончить разработку 
 уникальной технологии.

С 12 СЕНТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:15

«ЦЕЗАРЬ»
Журналист и фотограф Алексей Говорков 

под псевдонимом Цезарь разоблачает в ин-
тернете факты полицейского и чиновничье-
го произвола. Будучи достаточно известным 
в сети, Говорков придает широкой огласке 
очередной случай, невольным свидетелем 
которого он оказывается. В главных ролях: 
Артем Ткаченко, Анастасия Матвеева.
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3. МИНСКАЯ
Слева от царских врат 

в кафедральном Свято-Духовом со-
боре – икона Божией Матери, име-
нуемой Минской. Именно она изо-
бражена на гербе 
столицы в окруже-
нии ангелов и счи-
тается заступницей 
города уже больше 
500 лет.

Писана она бы-
ла в Византии, а на 
славянские земли ее 
привез князь Влади-
мир. Во время взя-
тия Киева крымским 

ханом один из та-
тар варварски 
бросил святыню 

в  Днепр. 

Через  несколько лет образ чудес-
ным образом появился на берегах 
Свислочи. Герой Беларуси Митро-
полит Филарет о Минской иконе 
говорил так: «…связывает воеди-

но времена и народы – 
древневизантийскую 
столицу Царьград, гре-
ческий город Корсунь, 
мать русских городов 
Киев и столицу Белой 
Руси Минск… И в каж-
дом месте своего пре-
бывания эта древняя 
икона являла великую 
милость тем, кто при-
падал к ней с верою 
и благоговением».

 ✒ ГДЕ: Минск, Ка-
федральный собор 
Святого Духа.

КАРТА РОДИНЫ

ПЯТЬ ЧУДОТВОРНЫХ ИКОН БЕЛАРУСИ

2. БЕЛЫНИЧСКАЯ
В конце XIX века в небольшое 

местечко Белыничи под Могилевом на по-
клон к этому образу приезжали не меньше 
десяти тысяч человек в год. Люди верили, 
что, если попросить Белыничскую Одиги-
трию об исцелении, она обязательно по-
может. За сотни лет своего существования 
она явила тысячи чудес… Но в 1925 году 
монастырь закрыли. Драгоценную икону 
передали в Могилевский краеведческий 
музей, откуда она вскоре исчезла.

В 2005 году в Белыничах построили но-
вый храм. Здесь хранится список образа 
Богородицы, который 70 лет сохраняла 
местная жительница Акулина Орехова. 
А в 2010 году икона замироточила. 
Паломники с молитвами вернулись. 
Местные жители рассказывают 
десятки удивительных историй 
избавления от тяжелых 
болезней, дарования 
детей и  сохране-
ния семей.

 ✒ ГДЕ: Моги-
левская об-
ласть, город 
Белыничи.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси празднуют 1030-ле-
тие православия. Большой юбилей –  
отличный повод отправиться в па-
ломничество к знаменитым обра-
зам и помолиться о здоровье, мире 
и любви.

1. ЖИРОВИЧСКАЯ
Эта икона Богоматери вхо-

дит в список ста самых почитаемых на 
Руси, хотя размером всего 5,7×4,4 сан-
тиметра. По преданию нерукотворный 
образок весной 1470 года обнаружи-
ли пастухи. Изображение Богоматери  
с младенцем на кусочке яшмы свети-
лось в ветвях дикой груши в самой ча-
ще леса. «Чудо!» – подумали юноши 
и отнесли находку хозяину. Недально-
видный богач запер икону в ларец, но к 
вечеру она снова засияла в кроне таин-
ственного дерева. Спустя десятилетия 
на этом месте основали монастырь. 
Его летописи хранят истории о том, 
как икона спасала людей от страшных 
болезней, помогала прозреть и даже 
воскрешала.

 ✒ ГДЕ: Гродненская область, Сло-
нимский район, поселок Жировичи, 
Свято-Успенский ставропигиальный 
мужской монастырь.

5. СЫНКОВИЧСКАЯ
Один из самых знаменитых в Беларуси 

храмов оборонительного типа возвели в честь святого 
Архангела Михаила в деревушке Сынковичи. 

Люди со всей страны едут сюда, не только что-
бы полюбоваться необычной архитектурой. 
В храме хранится список афонской иконы 
Божией Матери «Всецарица», увешанный 

украшениями из драгоценных металлов 
и камней. Все это – благодарность от 
верующих, которым помог чудотворный 
образ. Говорят, что икона исцелила более 
тысячи онкобольных и несколько сотен 
пар избавила от бесплодия.

Удивительно то, что написана она 
даже не иконописцем, а светским ху-
дожником.

 ✒ ГДЕ: Гродненская область, Зель-
венский район, деревня Сынковичи.

4. КУПЯТИЦКАЯ
Эта икона считается самой 

древней и самой необычной на землях 
Белой Руси. Образ оформлен не в виде 
портрета, а небольшим медным кре-
стом: с одной стороны – Богоматерь 
с Младенцем, с другой – распятие.

По преданию икону обнаружила 
в 1182 году крестьянская девочка Ан-
на в лесу у реки Ясельды. На месте 
явления жители близлежащего села 
Купятичи (отсюда и название) возвели 
церковь. В XIII веке храм дотла сожгли 
татары. Вынести икону из огня не успе-
ли, но – чудо! – она осталась невреди-
мой.  Вторая беда постигла местечко 
в XVII веке, когда устроенный здесь 
православный монастырь захватили 
униаты.  Монахи с чудо творным образом 
пустились в бегство, и святыня нашла 
прибежище в Софийском соборе Киева. 
Но в начале ХХ века оригинал утратили. 
Впрочем, список иконы в современных 
Купятичах продолжает являть чудодей-
ственную силу – исцеляет от физиче-
ских и душевных недугов, помогает в 
благих начинаниях.

 ✒ ГДЕ: Брестская область, Пинский 
район, деревня Купятичи.
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Она хоть и новая, но от этого 
чудес не меньше.

Самый маленький в мире образ Богородицы 
впечатляет великими свершениями. 

Святые лики на кресте –  
большая редкость.

Хранительница столицы 
«приплыла» по Свислочи.

Крестный ход на Ильинскую гору.

souzveche souzveche16+

@souzvecheSOUZVECHE.RU
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